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– Анатолий Ильич, Ваша победа на президент-
ских выборах была явно не случайной. Многие 
предполагали, что будет и второй тур, но обо-
шлось одним. На мой взгляд, это говорит об од-
ном: люди возлагают на Вас особые надежды 
и чаяния. С чем Вы их связываете? Чего ждут от 
Вас люди? Почему они проголосовали именно 
за Вас, да еще со столь значимым перевесом?
– Я думаю, что люди хотели в первую очередь 
справедливости. Хотели определенных измене-
ний в отношениях власти и народа. Исходя из 
того, что республика у нас довольно маленькая, 
разделение между народом и властью больно 
ударяло по ощущению народа. Президент в 
Южной Осетии выходит из своего кабинета, из 
этого здания – и он уже в гуще народа. Не долж-
но быть в принципе такого разделения, что 
власть сама по себе, а народ сам по себе. Вот на 
этих чувствах, наверное, наш народ и пошел на 
выборы.
Думаю, то, что выборы закончились уже в пер-
вом туре, говорит о том, что люди в какой-то 
степени объединились вокруг идеи изменений 
в сторону справедливости отношения к народу. 
Наверное, во мне они увидели надежду на эти 
изменения, которую я намерен оправдать. Име-
ющиеся проблемы в других сферах, конечно, 
тоже в какой-то степени были катализатором ре-
шения на выборах президента.
Многие не верили, что на первом туре все за-
кончится. Абсолютно не позиционирую себя 
каким-то исключительным человеком – конечно, 
это не так.
Но доверие, которое оказал народ и которое се-
годня есть – это то, из-за чего мы просто не име-
ем права ошибиться и допустить, чтобы завтра 
народ говорил о своем выборе с сожалением. 
Это в первую очередь. Для этого, конечно, мы 
всё будем делать.
Проблемы, которые также отчасти определили 
итог голосования – это незаконченное, к сожале-
нию, восстановление тех домов, которые были 
разрушены во время войны. Что самое, может 

быть, обидное – ведь на самом деле Россия вы-
делила финансовые средства, которых должно 
было хватить для того, чтобы построить новый 
город. Многие мне говорят: а как сейчас пойдет 
восстановление, надо попросить у России. Я 
просить у России больше не буду. Это неправиль-
но. Сегодня нам надо самим мобилизоваться, 
сконцентрироваться на том, чтобы увеличивать 
бюджет республики, на том, чтобы мы сами мог-
ли что-то делать. На самом деле мне уже стыдно 
всем говорить о том, что у нас еще не восстанов-
лено жилье, и, дорогие наши братья, помогите. 
Я в любом случае отхожу от этой позиции. То, что 
не доделано – должно быть доделано.
Обычно меня спрашивают: разве это не про-
блема той (прежней – ред.) власти, тех людей? 
Я всегда говорю: не может быть проблем «той 
власти» и «этой власти». Проблема есть, она 
существует, и если мы говорим о преемственно-
сти власти, то преемственность не значит, что, 
допустим, предыдущий Президент поддержал 
человека, который стал новым Президентом. Ко-
нечно, нет. Преемственность – это когда дости-
жения, которые были, есть достижения власти, 
и проблемы, которые перешли от предыдущего 
руководства, тоже являются проблемами этой 
власти. Ссылок на то, что это было не при мне, 
эта проблема образовывалась не при моем руко-
водстве – этих слов в лексиконе президента быть 
не должно. Подчеркиваю: все проблемы и все 
достижения лежат на власти как таковой. Власть 
одна, меняются люди, а власть остается, и эти 
проблемы, конечно, мы будем решать.
– По городу видно, что изменения – и очень 
позитивные – постепенно происходят. Я об-
ратила внимание на Ваши слова, что у России 
помощи вы просить больше не будете. Вы не 
будете просить, потому что Россия и так будет 
давать, осознавая свою ответственность за раз-
витие республики? Все-таки у Южной Осетии 
не так много других источников бюджетных 
поступлений.

В апреле 2017 года четвертым Президентом Республики Южная 
Осетия – Алания был избран Анатолий Бибилов, ранее руководивший 
Парламентом республики. В интервью «Ноеву Ковчегу» он рассказывает 
об особенностях внутри- и внешнеполитической жизни республики.
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МЫ ПОМНИМ БЕСЛАН...

Встречи
Петр Гассиев: «Нас объединяет 
общность судеб»

26 августа Председатель Парламента 
РЮО Петр Гассиев принял делегацию 
Народного Совета Донецкой Народ-
ной Республики в составе депутатов 
Екатерины Мартьяновой и Александра 
Яровикова. 
Спикер Парламента РЮО отметил, что 
рад приветствовать донецких парла-
ментариев на земле Южной Осетии. 
«Отношения между нашими Республи-
ками сложились не сегодня. Южная 
Осетия и Донецкая Народная Респу-
блика выстраивают дружественные 
взаимовыгодные отношения по всем 
ключевым направлениям, включая 
экономику. Нас объединяет общность 
судеб, то, что происходило в Южной 
Осетии до признания независимости 
со стороны Российской Федерации, 
сегодня повторяется на примере ДНР. 
Сценарии развития событий здесь и 
у вас были написаны под одну кальку 
нашими общими «доброжелателями». 
Уверен, что праздник, который сегодня 
отмечают Южная Осетия и Абхазия в 
недалеком будущем будут отмечать в 
Донецкой и Луганской Народных Ре-
спубликах», – сказал Петр Гассиев. 
Со своей стороны, депутат Народного 

Совета ДНР Александр Яровиков пере-
дал поздравления от имени руковод-
ства законодательного органа и жителей 
Донецкой Народной Республики в связи 
с празднованием 9-летия признания не-
зависимости РЮО. 
Он также поблагодарил за поддержку, 
оказываемую Южной Осетией народ-
ным республикам Донбасса, выразив 
надежду на дальнейшее развитие дру-
жественных отношений на всех уровнях. 
Слова поздравления озвучила и Ека-
терина Мартьянова, подчеркнув зна-
чимость отмечаемой даты. «Это очень 
важное событие. Мы радуемся за вас 
и желаем успешного развития, укре-
пления государственности. Считаем 
также актуальным и дальше развивать 
отношения между законодательными 
органами РЮО и ДНР во благо наших 
государств», – сказала она. 
В ходе беседы были также обсуждены 
перспективы дальнейшего сотрудни-
чества, в том числе в сфере экономики. 
Обговаривался и вопрос обмена опытом 
между законодателями двух государств. 
В завершение встречи стороны обменя-
лись памятными подарками.

Юрий ВАЗАГОВ

26 августа Председатель Парламента 
РЮО Петр Гассиев принял официальную 
делегацию Приднестровской Молдав-
ской Республики. В состав делегации 
вошли Заместитель Председателя Пра-
вительства ПМР по вопросам страте-
гического развития и реформ Алексей 
Церкан, заместитель Министра ино-
странных дел ПМР Александр Стецюк, 
депутат Верховного Совета ПМР Гри-
горий Дьяченко и Чрезвычайный и 
Полномочный Посол ПМР в Республике 
Южная Осетия Егор Кочиев.  
Во встрече также принял участие заме-
ститель Председателя Парламента РЮО 
Руслан Тедеев.  
В начале встречи спикер Парламента 
Южной Осетии, поприветствовав гостей, 
отметил братские и теплые отношения 
между двумя республиками. «Я искрен-
не рад приветствовать вас в Южной 
Осетии, в частности, в Парламенте. Ваш 
визит еще раз подтверждает те уважи-
тельные отношения, которые сложились 
между нашими республиками. Друже-
ственный формат сотрудничества между 
Приднестровской Молдавской Республи-
кой и Государством Алания был налажен до 
нас с Вами, нашими коллегами и я думаю, 
на нас лежит большая ответственность за 
его дальнейшее развитие. Южная Осетия и 
Приднестровье являются частью большого 
русского мира и этот фактор тоже надо учи-
тывать», – сказал Петр Гассиев. 
Со своей стороны заместитель Мини-
стра иностранных дел ПМР Александр 
Стецюк поблагодарил югоосетинскую 
сторону за приглашение принять участие 
в праздничных мероприятиях по случаю 
9-ой годовщины признания независимо-
сти Республики Южная Осетия Россий-
ской Федерацией.  
«Мы весьма признательны за пригла-
шение и возможность принять участие 

в этом, действительно большом, знаме-
нательном празднике. Рады видеть Вас 
и общаться здесь со своими коллегами, 
друзьями и, безусловно, братским осе-
тинским народом. Поздравляем народ 
Осетии с очень значимым праздником 
и выражаем надежду на наше дальней-
шее сотрудничество. Мы со своей сто-
роны готовы продолжить наше тесное и 
взаимовыгодное сотрудничество, в пер-
вую очередь по экономической линии», 
– подчеркнул Александр Стецук.
Далее депутат Верховного Совета ПМР 
Григорий Дьяченко от имени Председа-
теля Верховного Совета Приднестров-
ской Молдавской Республики Алексан-
дра Щербы, передал слова поздравле-
ния спикеру Парламента РЮО и народу 
Южной Осетии. «Я много раз приезжал 
в Южную Осетию, но сегодня прошелся 
по городу и вижу, что вы достигли мно-
гого, развиваетесь, восстанавливаетесь. 
Республика прошла этап восстанов-
ления и теперь переходит к развитию 
экономики, созданию новых рабочих 
мест. Я уверен, что у вас для этого есть 
все, в частности минеральные воды, 
природные ресурсы, самое главное есть 
люди и поддержка России. Благодарим 
Вас за приглашение принять участие в 
праздничных мероприятиях», – отметил 
депутат.  
По завершении встречи стороны обме-
нялись памятными подарками. 

Игорь Чочиты
Фото автора

Республика прошла этап 
восстановления и теперь 
переходит к развитию 
экономики

Делегация Парламента РЮО во главе с Председателем Парламен-
та Петром Гассиевым приняла участие в траурных мероприятиях в 
Беслане. 

Фото Игоря Чочиты

Время не лечит…
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Интервью

– Мы прекрасно понимаем, что 
без помощи России нам тяжело 

будет двигаться. Но проблемы, которые 
невозможно разрешить без помощи 
России, давно обозначены. И наши 
российские коллеги об этом знают, и 
мы сами об этом знаем. В этом направ-
лении, конечно, помощь России – она 
будет. Это подчеркивалось во время на-
шей встречи с Президентом РФ Влади-
миром Владимировичем Путиным. Ко-
нечно, от тех глобальных обязательств, 
которые взяла на себя Россия, она ни в 
коем случае не отходит и не будет от-
ходить. Я же имею в виду те проблемы, 
которые мы сами можем решить. Те 
проблемы, которые в принципе лежат 
на плечах руководства республики, а не 
Российской Федерации. То, что Россия 
делает – объекты социального харак-
тера, помощь в развитии экономики, 
обеспечении безопасности республики 
– это основа наших взаимоотношений. 
Эта духовная связь, историческая связь 
наших народов – та твердая основа, на 
которой мы будем строить и наши вза-
имоотношения, и наше развитие. Это 
абсолютно понятно.
– В этой связи, думаю, нет нужды в во-
просе о нынешнем состоянии югоосе-
тино-российских отношений. Понятно, 
что они были и остаются братскими, 
союзническими, стратегическими. Как 
еще их назвать? В этом плане вряд ли 
что-то меняется…
– Не меняется, конечно, и не может 
измениться. Более того, мы для этого 
и существуем, чтобы наращивать их, а 
не терять. Другой дороги у нас нет и не 
может быть в принципе. Россия – это 
страна, которая спасла народ Южной 
Осетии от физического уничтожения. 
К счастью, в отличие от многих других 
стран, у Южной Осетии не меняется сто-
рона, откуда восходит солнце.
– Проезжая на днях по Цхинвалу, я уви-
дела на штаб-квартире партии «Единая 
Осетия» плакат «Воссоединим Аланию 
вместе». Однако этот всем известный 
лозунг, с которым партия победила на 
парламентских выборах, в ходе Вашей 
предвыборной кампании особо не 
звучал. Вообще, несколько удивило, 
что в Вашей предвыборной программе 
политических лозунгов, по большому 
счету, не было, они были в основном 
экономическими и социальными. 
Понятно, что эти проблемы касаются 
каждого человека, а политика – это, 
так сказать, надстройка над базисом. 
Но, наверное, стоит прояснить этот 
момент. Лозунг воссоединения осетин 
в составе РФ не снят с повестки дня? 
Может быть, он наполнился новым со-
держанием?..
– Ни в коем случае. Ни в коем случае 
этот лозунг и эта работа не могут отойти 
на второй план. Это абсолютно непра-
вильно. Да и вообще, это не лозунг, а 
стратегическая цель народа Республики 
Южная Осетия. Прекрасно понимаю, 
что многие против, многие – большин-
ство – за, но в любом случае это не 
меняет нашего отношения к стремле-

нию к вхождению в состав Российской 
Федерации. А уже после того, как Юж-
ная Осетия будет субъектом РФ, нужно 
ставить вопрос об объединении Осети-
и-Алании. Что касается предвыборной 
программы, то это звучало на всех 
встречах с избирателями. Однако на се-
годняшний момент для народа наибо-
лее важно развитие экономики, на чем 
мы сейчас и сконцентрировались. Есть и 
некоторые другие объективные момен-
ты, но это совсем не значит, что идея 
объединения снята с повестки дня.
– Вы всего четыре месяца являетесь 
Президентом, и три из них пришлись 
на лето, а это период отпусков, если не 
здесь, то в Москве. Многое сделать пока 
не удается, это естественно. Однако ско-
ро начнется зима, а там уже и апрель 
– годовщина Вашего официального всту-
пления в должность. К чему вы предпо-
лагаете прийти через год президентства? 
Каков перспективный план, который 
будет выполнен к этому времени?
– Мной для себя и перед Правитель-
ством поставлена задача – посвятить этот 
год наведению порядка в финансовой 
сфере. В первую очередь, это финансо-
вое наполнение бюджета республики. 
За то, что строится, мы должны быть 
благодарны Российской Федерации. Юж-
ная Осетия в данном случае участвует, 
скажем так, как бухгалтер. Есть совмест-
ное решение по строительству объектов 
социального характера – Россия дает 
деньги, мы их распределяем между под-
рядными организациями за работу, кото-
рая проводится Российской Федерацией. 
Наша задача сейчас – сконцентрировать 
усилия на том, чтобы, насколько это воз-
можно, в административном порядке 
увеличить доходы республики.
В качестве примера я могу привести по-
дакцизные товары. Для сравнения: с 1 
января по 20 июня 2017 года доходы от 
акцизов составили 1 миллион 640 тысяч 
рублей. За следующие два месяца, к 1 
августа, эти доходы составили более 2 
миллионов рублей. Это существенное 
увеличение. Мы сейчас поставили для 
себя задачу попробовать увеличить 
бюджет до конца года до 1 миллиарда 
рублей. И уже в 2018 году постараться, 
чтобы собственные доходы бюджета со-
ставили до 1,5 миллионов рублей. Это, в 
принципе, реально. В этом направлении 
будем менять законы по тем налоговым 
и не налоговым сборам, которые мы 

можем нарастить. Причем это абсолют-
но не скажется на ценах товаров, кото-
рые приходят в Южную Осетию.
Сейчас мы прорабатываем проекты, 
которые позволят открыть собственное 
производство, в частности, алкогольной 
продукции, конкретно вина и осетин-
ского пива. Один из крупных объектов 
– это Ленингорский пивзавод, развитие 
которого важно для района. Там имеет-
ся современное оборудование. Нашли 
инвестора, который должен вложить в 
реабилитацию этого завода около 50 
миллионов. Это рабочие места, это на-
логи, это доходы в бюджет. Много и дру-
гих направлений, где очень серьезный 
настрой у людей, которые хотят открыть 
какое-то производство. Мы, конечно, 
будем всячески им в этом помогать. На 
сегодняшний день очень заметен на-
плыв инвесторов, которые хотят войти в 
республику по самым разным направле-
ниям: и по фермерским хозяйствам, и по 
овощным культурам, и по производству 
продукции. В этом плане работа идет.
Предполагается дальнейшее развитие 
инфраструктуры республики – дороги на 
Квайсу, на Ленингор, другие населенные 
пункты. То есть это, опять-таки, будет 
проектироваться, и понимание у наших 
друзей в России мы находим. Поэтому 
дальше будем это всё наращивать.
Объекты, которые определены на этот 
год, и так уже строятся. Мы сейчас 
будем определять новые объекты – го-
товимся к проведению Межправитель-
ственной комиссии. У нас очень много 
предложений, которые уже находят 
понимание и поддержку в кулуарных 
разговорах. Все это тоже будет нара-
щиваться. На сегодняшний день 2017 
год для меня, как для Президента, и, в 
принципе, для народа – это, скажем так, 
день прожить и ночь продержаться. Но 
в любом случае площадку выстроим в 
этом году, и, я думаю, 2018 год будет 
уже годом конкретного созидания.
– Безусловно, планы экономического 
развития Южной Осетии очень важны. 
Но есть ли, помимо этого, проекты 
иного уровня? Не то чтобы превраще-
ние Цхинвала в инновационную столи-
цу – это, понятно, пока вряд ли объек-
тивно возможно, – однако элементы 
идейно-смысловых и технологических 
инноваций, наверное, вполне могли 
бы здесь присутствовать. Не хотела бы 
Южная Осетия предложить Кавказу и 

России, да и самой себе, некую более 
интересную идею, чем восстановление 
пивзавода, которое, впрочем, можно 
лишь приветствовать?
– Проектов на самом деле очень мно-
го, но они сейчас в стадии разработки. 
Когда мы общались с Александром 
Хлопониным, эти вопросы – сделать 
какое-нибудь серьезное производство – 
тоже обсуждали, они прорабатываются. 
Говорить о том, что мы уже договори-
лись, пока еще чуть-чуть рановато, но это 
уже не просто идея, а конкретная работа. 
Какое производство, какого характера 
– все это находится в стадии рассмотре-
ния. Я думаю, что в любом случае нам 
необходимо открывать производства. 
Тем более, если это будет производство 
какой-то современной техники или обо-
рудования – это, конечно, было бы вели-
колепно. Но в любом случае есть пони-
мание у наших друзей и коллег. Вместе 
мы это всё просматриваем и прорабаты-
ваем. Поэтому в этом направлении бу-
дем двигаться и будем работать. Главное 
– желание, а так – все получится.
– Для того чтобы производства работа-
ли, нужны квалифицированные кадры. 
Есть ли надежда, что Юго-Осетинский 
Государственный университет станет 
кузницей таковых? Не секрет, что наи-
более перспективные выпускники ста-
раются получить лимиты на обучение в 
ведущих российских ВУЗах или другим 
способом уехать учиться в Россию. Уни-
верситетский центр – это всегда центр 
инноваций, центр притяжения всего 
региона. Имеются ли такие планы, тем 
более, что новое здание почти готово?
– На сегодняшний день в университете 
развито физико-математическое на-
правление. К нам приехал и работает 
проректором доктор математических 
наук Тедеев, который довольно актив-
но взялся за то, чтобы эта сфера науки 
получила определенный импульс, и это 
удается. Поставлена задача, чтобы на 
этом направлении не ждали выпускни-
ков, а уже в школе сопровождали ребят, 
которые проявляют склонность к мате-
матике, физике, химии и другим серьез-
ным предметам. Эта работа ведется, и у 
нас в любом случае будет продвижение 
в этом плане.
Что касается ребят, которые уезжают 
из республики – это, конечно, больной 
вопрос. К большому сожалению, пока 
нет государственного планирования. 
На сегодняшний день поставлена зада-
ча, чтобы министерства проработали 
вопрос о тех специальностях, которые 
действительно нужны Южной Осетии. 
Сегодня у нас очень много юристов, фи-
нансистов, экономистов, стоматологов. 
Когда они приезжают после учебы в 
РФ, то – на самом деле справедливо – 
говорят: вы нас послали по линии этой 
учиться, мы отучились, приехали, вот 
наши дипломы, дайте нам работу. А 
сколько юристов нам необходимо? Нуж-
но ли нам 100–150 юристов в год? Мы 
должны видеть, где они востребованы, 
в каких министерствах и ведомствах. 

Анатолий Бибилов: «Россия делала и 
делает всё, чтобы в мире был порядок»
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Интервью

Анатолий Бибилов: «Россия делала и 
делает всё, чтобы в мире был порядок»

Этого, к сожалению, нет. 
Получается, что наши ребя-

та приезжают со знаниями, а пристро-
ить их некуда.
Поэтому государство должно четко опре-
делить, какие ему необходимы кадры, 
в каких направлениях, и уже именно по 
этим специальностям запрашивать квоты 
у Российской Федерации. Если дети хотят 
учиться по другим направлениям, тогда 
это уже не государство должно делать, а 
человек сам должен поехать, сам сдать и 
сам учиться. К сожалению, этого нет, и мо-
лодежь возмущается: вот они приехали, 
экономисты, таможенники, еще кто-то, и 
государство виновато, что мы не можем 
их обеспечить. И это правильно, да, госу-
дарство виновато. Я, будучи Министром 
по чрезвычайным ситуациям, это для 
себя прекрасно понимал и делал план по 
необходимым специалистам на пять бли-
жайших лет. Я более чем уверен, что та-
кое планирование на уровне государства 
необходимо, чтобы у детей была уверен-
ность в завтрашнем дне. Думаю, что нам 
к этому в любом случае надо прийти.
Нам надо дать возможность нашим де-
тям здесь, на месте, или во Владикавка-
зе (но считаю, что лучше все-таки здесь) 
сдавать ЕГЭ, как гражданам РФ, чтобы 
они могли подать свои документы в 
те учебные заведения, куда они хотят. 
То есть перейти от системы лимитов к 
обычной схеме поступления в россий-
ские вузы. Я прекрасно понимаю, что в 
нашу сторону будут лететь камни, но так 
больше уже просто невозможно. Мы 

подводим и детей, и в целом республи-
ку. Это направление серьезное, важное 
и очень, скажем так, болезненное. Надо 
объяснять ситуацию – населению, ро-
дителям. Причем иногда приходится 
делать это буквально на пальцах.
– Вы упомянули таможенников, и это 
хороший повод перейти к внешнеполи-
тическим вопросам. В последнее время 
вновь заговорили об открытии дороги, 
связывающей Россию и Армению через 
Грузию и Южную Осетию. В июне Север-
ную Осетию посетил посол Швейцарии 
в РФ Ив Россье (именно это государство 
представляет интересы Грузии в России 
в условиях отсутствия между ними ди-
пломатических отношений), что вряд 
ли является случайностью. У проекта 
восстановления движения по ТрансКА-
Му немало подводных камней. Разбло-
кирование региона – это, безусловно, 
замечательно, но возможно ли? В каком 
состоянии сейчас эта проблема?
– Это вполне возможно и, можно 
сказать, необходимо. Необходимо в 
большей степени даже не для Южной 
Осетии – необходимо это в первую 
очередь для закавказских республик, а 
также Турции и Ирана. Конечно, и для 
Южной Осетии тоже, без сомнения – 
понятно, что если дорога откроется, то и 
поступления в бюджет, соответственно, 
увеличатся, и работа у людей будет. В 
любом случае, дорога есть дорога.
В принципе, пока предметных разгово-
ров на эту тему нет. Я обозначил, что в 
любом случае Южная Осетия будет в 

этом участвовать. К сожалению, Грузия 
смотрит на это по-другому, но для нас 
не очень важно, как Грузия на это смо-
трит. Южная Осетия будет участвовать 
в проекте как субъект международного 
права, как республика, как сторона, как 
государство. Фактор Южной Осетии, 
наверное, и не дает принять решение 
грузинским политикам. Но, если ис-
ходить из реальности и понимать, что 
происходит вокруг, жить не прошлым, 
а завтрашним днем, то, я думаю, Гру-
зия может и в принципе должна на это 
пойти. Если они будут думать не только 
о себе, но и о других народах, кото-
рые напрямую зависят от этой дороги, 
то, наверное, политическое решение 
все-таки будет ими принято.
Разговоров же о том, что где-то здесь 
должны стоять представители швей-
царских или иных европейских кон-
тролирующих структур, нет и не может 
быть априори. Это границы Республики 
Южная Осетия. Требуется мониторить, 
как это принято в международных отно-
шениях, – пусть приезжают.
– И последнее. Как Вы оцениваете роль 
России в современном мире?
– Южная Осетия – государство, где 
Российская Федерация впервые твер-
до обозначила свое отношение к той 
агрессии, которую ведут по всему миру 
США и их сателлиты, одним из которых 
является и Европа. Южная Осетия ста-
ла первым местом, где Россия четко 
определила свои внешнеполитические 
приоритеты.

Президент Путин играет в мире гла-
венствующую роль. Думаю, если бы он 
участвовал в американских выборах, то 
выиграл бы их. Президент одной из ев-
ропейских стран, с которым я встречал-
ся, сказал, что, если бы такие выборы 
прошли в его стране, он сам бы голосо-
вал за Путина.
Россия олицетворяет сеяние добра. 
США же не сеют ничего, кроме войны и 
хаоса. В 2008 году Россия пришла в Юж-
ную Осетию, защитила, спасла наш на-
род и сейчас способствует его мирному 
развитию. То же самое – в Абхазии. То 
же самое – в Сирии, где оказывается об-
ширная гуманитарная помощь, прово-
дятся миротворческие операции. Россия 
– позитив, который сеется везде, чего не 
скажешь об Америке, разрушительные 
действия которой мы наблюдаем по 
всему миру, и в частности в той же Си-
рии, где она поддерживает так называ-
емую «умеренную оппозицию», а на са-
мом деле – «умеренных» террористов, 
которых по определению не бывает.
На России лежит огромная ответствен-
ность в урегулировании многочислен-
ных кризисов, которые не могут быть 
и не будут разрешены без России. С 
усилением России уходит в прошлое 
гегемония однополярного мира. Россия 
делала и делает все, чтобы в мире был 
порядок, и этого не может не видеть 
мировое сообщество.

Беседу вела Яна АМЕЛИНА
(Печатается в сокращении)

«Этнолагерь-2017»

Встреча состоялась на родине осново-
положника осетинской литературы Ко-
ста Хетагурова в селении Нар. 
Президент Южной Осетии Анатолий Би-
билов и глава Северной Осетии Вячеслав 
Битаров встретились с участниками лет-
него культурно-образовательного курса 
«Этнолагерь-2017», организованного в 
рамках долгосрочного международного 
проекта «Аланский след». Встреча состо-

ялась в Мемориальном доме-музее Ко-
ста Хетагурова в селении Нар, сообщает 
пресс-служба президента. 
В рамках проекта порядка 34 человек 
— выходцев из Осетии, проживающих 
в Турции, Франции, Казахстане, Таджи-
кистане, Венгрии, Латвии, Донецкой 
Народной Республике, посетили исто-
рическую Родину для изучения языка, 
национальной истории и традиций. 

Выступая перед участниками встре-
чи, Анатолий Бибилов поблагодарил 
организаторов проекта за работу по 
консолидации осетин, проживающих 
в различных уголках мира, подчеркнув 
символичность места проведения встре-
чи — в доме-музее основоположника 
осетинской литературы Коста Хетагуро-
ва в селе Нар. 
«Сегодняшняя встреча проходит в цен-
тре Осетии, где соединяются южная и 
северная части нашей Родины. Стихи 
Коста Левановича Хетагурова знают все 
наши соотечественники, где бы они не 
проживали. Слава Богу, мы начинаем 
искать свои корни. Научно доказано, 
что осетины — прямые потомки геро-
ических аланов, мы этим гордимся, но 
гордости мало. Важно соответствовать 
их величию», — сказал он. 
Глава югоосетинского государства так-
же отметил, что в Европе проводится 
множество мероприятий нашими со-
отечественниками в целях культурного 
объединения осетин и призвал всех по 
возможности принимать в них участие. 

Со словами приветствия выступил и 
Вячеслав Битаров. Он отметил, что 
проект «Аланский след» проводится не 
первый год и способствует знакомству 
и дальнейшему общению осетин, про-
живающих в различных странах мира, а 
также их знакомству с родным языком и 
культурой. 
«Сегодня Осетия радуется собравшим-
ся здесь представителям аланского 
народа, проживающих по всему миру. 
Мы рады приветствовать вас. Я убе-
жден, что все присутствующие унесут 
с добрые впечатления о Родине, а мы 
сделаем все для того, чтобы это меро-
приятие ежегодно набирало больший 
размах, и всем было интересно прини-
мать в нем участие», — сказал он. 
Участники проекта, со своей стороны, 
выразили слова благодарности органи-
заторам проекта «Аланский след», ко-
торый позволяет всем сближаться и не 
забывать своих исторических корней. 
Впервые этнолагерь «Аланский след» 
прошел в Северной Осетии в 2015 году.

sputnik-ossetia.ru

Бибилов и Битаров встретились 
с участниками проекта «Аланский след»
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Геополитика

Недавно МИД РЮО сделал резкое заявление от-
носительно ситуации с депортацией кобинских 
осетин из Грузии. Ранее свою жесткую позицию 
из-за скандала на российско-грузинской гра-
нице выразил Президент Южной Осетии, этим 
дав понять, что не намерен «прятать голову в 
песок» и будет отстаивать в той или иной форме 
общенациональные интересы. Ключевое сло-
во – «общенациональные», то есть, принцип не 
разделения осетинского народа на южан и севе-
рян, это максима № 1 югоосетинского лидера, 
от которой он не откажется никогда. Жесткость и 
принципиальность, а не популистские решения, 
играющие на тонких струнах осетинской души, 
как это было в прежние годы. Сам Бибилов в 
этом стиле чувствует себя совершенно органич-
но. Ему не нужно менять модель поведения, 
которой он придерживался на протяжении всей 
своей политической деятельности.
В свете враждебной линии грузинских властей по 
отношению к этническим осетинам Южная Осе-
тия оставляет за собой право принимать ответные 
меры на основе взаимности. Об этом Анатолий 
Бибилов заявил в интервью североосетинской 
«ГТРК» Алания. Бибилов подчеркнул, что Север-
ная Осетия в виду того, что является субъектом 
Российской Федерации, не может себе позволить 
использовать рычаги, имеющиеся у Южной Осе-
тии, как у независимого государства.

Напомним, 23 июля власти Грузии объявили о 
запрете въезда в страну гражданам России осе-
тинской национальности – выходцам из селения 
Коб, ехавшим в родное село на религиозный 
праздник. Без объяснения причин в паспортах 
им был поставлен штамп о депортации сроком 
на пять лет, а позднее, со ссылкой на приказ 
вышестоящего начальства им заявили, что «на 

территорию села Коб больше ни один осетин не 
заедет», — говорится в документе.
В Цхинвале также выразили сожаление в связи 
с продолжающейся в Грузии антиосетинской 
истерией и напомнили, что в политике, как и в 
физике, всякое действие порождает противо-
действие.
В прежние годы власти Южной Осетии не обре-
меняли себя защитой не то, что граждан осетин-
ской национальности, даже поддержкой своих 
соотечественников.
Каких перемен в югоосетинской дипломатиче-
ской жизни следует ожидать, вслух не говорится, 
но можно предположить, что смена системы 
потребует времени. Необходимо разобраться с 
тяжелым наследием предыдущих лет.
Тут следует учесть, что эта самая система югоосе-
тинской дипломатии была если не уничтожена, 
то точно изуродована в период так называемой 
«чочиевщины», когда понятие «национальные 
интересы» было выведено за пределы югоосе-
тинской дипломатической практики. И только 
после назначения министром амбициозного вы-
пускника МГИМО Казбулата Цховребова, дипло-
мату молодой закалки удалось начать разворот 
«реформированной» не в пользу Южной Осетии 
внешней политики в сторону здравого смысла. 
Однако, Цховребова из-за развернутой им бур-
ной и новаторской деятельности «ушли».
Сегодня одного только здравого смысла мало.
Министерство иностранных дел Южной Осетии 
до сих пор являлось консервативной, громозд-
кой и крайне инерционной структурой. Так было 
до сих пор.
Однако, в Южной Осетии с апреля 2017 года 
новая власть в лице Анатолия Бибилова, кото-
рый не намерен имеющиеся геополитические 
вызовы преодолевать на имеющемся багаже. Он 
понимает, что стране следует коренным обра-
зом изменить национальную систему диплома-
тии, во-первых, завершив ее освобождение от 
некоторых не самых лучших черт (ну, например, 
Женевские дискуссии, из года в год не перестаю-
щие быть поводом для прогулок по Старой Евро-
пе для группы одних и тех же лиц, а между тем 
эти переговоры являются важнейшим между-
народным форумом), а во-вторых, решительно 
избавившись от глубоко засевшей за последние 
годы в системе МИД пораженческой инфекции.

Элина МАРЗОЕВА

МИД Южной Осетии отреаги-
ровал на действия грузинских 
властей, не пустивших жителей 
Северной Осетии на праздник в 
Кобинское святилище. 
Южная Осетия оставляет за 
собой право на пересмотр 
режима пересечения государ-
ственной границы республики 
с Грузией, заявили в понедель-
ник в МИД республики. 
Грузинские пограничники 23 
июля отказали во въезде в стра-
ну жителям Северной Осетии 
– выходцам из селения Коб, 
которые ехали на религиозный 
праздник в родное село. В их 
паспортах были поставлены 
штампы о депортации сроком 
на пять лет, а позже, со ссыл-
кой на приказ вышестоящего 
начальства, было заявлено, что 
«на территорию села Коб боль-
ше ни один осетин не заедет». 
«Незаконные действия гру-
зинских властей в отношении 
осетин, которые являются 
гражданами России, в Южной 
Осетии расценивают как грубое 
и циничное нарушение фунда-
ментальных прав человека. В 
случае продолжения подобной 
практики с грузинской сторо-
ны, исходя из неразрывного 
единства осетинского наро-
да, его истории, культуры и 
национальной территории, 

правительство Южной Осетии 
оставляет за собой право на 
адекватные действия – пере-
смотр пересечения государ-
ственной границы республики 
с Грузией по всему периметру 
соприкосновения», – говорится 
в заявлении ведомства. 
Как подчеркнули в МИД, это 
«далеко не первый подобный 
случай, являющийся продол-
жением государственной по-
литики Грузии по отношению 
к этническим осетинам – уро-
женцам осетинских сел Казбег-
ского района Грузии, которая 
проявляется в их изгнании из 
собственных домов, лишении 
права на собственность и отка-
зе от возвращения на истори-
ческую родину». 
В ведомстве уверены, что 
факты откровенной дискрими-
нации осетин по этническому 
признаку на грузинской грани-
це «вновь подтверждают про-
вокационную и, по-прежнему, 
шовинистическую политику 
Тбилиси по отношению к на-
циональным меньшинствам, в 
частности, осетинам, не меня-
ющуюся столетиями, кульми-
нацией которой стала развя-
занная режимом Саакашвили 
война в августе 2008 года».

http://sputnik-ossetia.ru

Ежегодно местные жители 
устраивают национальный 
праздник в честь Кобинского 
святилища («Къобы дзуар»), 
которое издревле считается од-
ним из наиболее почитаемых у 
осетинского народа. 
Грузия депортировала на пять 
лет граждан России осетинской 
национальности, ехавших в род-
ное село на праздник в честь 
Кобинского святилища. Об этом 
сообщает портал Градус Осетии. 
Жители селения Коб, решили 
отметить национальный празд-
ник в родном селе, которое 
расположено в 60 километрах 
от Владикавказа. Когда же они 
доехали до грузинской границы, 
их ждал неприятный сюрприз. 
Полсотни людей развернули 
обратно в Северную Осетию, 
некоторым же, без объяснения 
причин, поставили штампы о 

депортации сроком на 5 лет. 
«На попытки выяснить причи-
ны такого радикального отказа, 
пограничники лишь отмалчива-
лись. Уже позже, сославшись на 
приказ вышестоящего началь-
ства, пригрозили людям, что на 
территорию села Коб больше 
ни один осетин не заедет», — 
рассказали депортированные 
граждане. 

Осетинское село Коб распо-
ложено в 60 километрах от 
Владикавказа. Ежегодно мест-
ные жители устраивают наци-
ональный праздник в честь 
Кобинского святилища («Къо-
бы дзуар»), которое издревле 
считается одним из наиболее 
почитаемых у осетинского на-
рода.

sputnik-ossetia.ru

Спикер парламента Южной 
Осетии Петр Гассиев считает за-
явление экс-спикера парламен-
та Грузии Нино Бурджанадзе 
«дешевым приемом». 
Визит экс-спикера парламента 
Грузии Нино Бурджанадзе в 
Южную Осетию невозможен и, 
в любом случае, не принесет 
никакой пользы осетинскому 
народу, сказал Sputnik предсе-
датель югоосетинского парла-
мента Петр Гассиев. 
Экс-спикер парламента Грузии 
Нино Бурджанадзе заявила, что 
собирается посетить Южную 
Осетию и Абхазию и провести 
там встречи с властями и мест-
ным населением. 
«Я не думаю, что визит Нино 
Бурджанадзе в Южную Осетию 
возможен вообще. Для осе-
тинского народа Бурджанадзе 
является символом национа-
лизма и фашизма Грузии. Надо 
вспомнить ее заявление о том, 
что когда грузины пойдут за-
воевывать Южную Осетию, ее 
дети будут идти в первых ря-
дах», – сказал Гассиев. 
Он назвал заявление Бурджа-

надзе «дешевым приемом» и 
отметил, что такими методами 
она пытается вернуться на по-
литическое поле Грузии. 
«Сейчас Бурджанадзе переста-
ла быть значимой фигурой на 
политическом поле Грузии и 
ищет дивиденды такими деше-
выми приемами, как посеще-
ние Южной Осетии и Абхазии. 
Мы прошли через геноцид на-
шего народа со стороны Грузии 
несколько раз, это невозможно 
забыть и простить. Она — враг 
осетинского народа», – сказал 
спикер. 
Гассиев уверен, что подобные 
политические игры свойствен-
ны Грузии.

http://sputnik-ossetia.ru

Грузия депортировала осетин, 
ехавших в Кобинское святилище

Южная Осетия заявила 
о возможном пересмотре 
режима на границе
с Грузией

Глава парламента Южной 
Осетии прокомментировал 
планы Бурджанадзе

Вежливая сила Бибилова
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Мнение

Интеграционно-воссоединительный 
процесс Осетии представляет собой 
политически сложный феномен. Полити-
ческая практика, осуществляемая во имя 
продвижения этого процесса и достиже-
ния финальной цели воссоединения раз-
делённого народа в составе России, за-
ведомо не может быть эффективной без 
соответствующего научного сопровожде-
ния, описывающего и анализирующего 
рассматриваемый феномен принятыми 
в науке способами, вырабатывающего 
прогнозы и рекомендации тех или иных 
политико-управленческих решений.
Рассмотрение такого рода обязано быть 
сугубо научным, можно даже сказать, 
по большому счёту академическим – то 
есть обязано сохранять требуемую дис-
танцию от какой бы то ни было полити-
ческой конъюнктуры, исходить из объ-
ективного, беспристрастного анализа 
проблемы, как бы это ни было затруд-
нительно, с учётом острой актуальности 
тематики воссоединения и вовлечен-
ности людей, учреждений, всей обще-
ственно-политической жизни Осетии в 
борьбу за и против воссоединения.
Актуальность же проблемы, поставленной 
под увеличительную линзу исследования 
научно принятыми методами, доказывает-
ся по крайней мере тремя ключевыми со-
бытиями политической жизни Республики 
Южная Осетия последних лет.
Первое из них указывалось и в моей 
монографии по событиям 1917 – 1921 
гг.: это создание в сентябре 2012 года 
политической партии «Единая Осетия» 
– партии, ставящей своей программной 
целью воссоединение Осетии в составе 
России; партии, убедительно выиграв-
шей в 2014 г. выборы в Парламент РЮО, 
набрав голосов столько же, сколько 
все остальные партии, вместе взятые. 
Новое парламентское большинство 
представляет собой отражение ясной 
политической воли народа, доверив-
шего ему законодательную власть для 
энергичного продвижения к заветной 
цели воссоединения; т. е. теперь, в 
данной сложившейся историко-полити-
ческой ситуации, вопрос поставлен уже 
не только в плане стратегии, в плане 
теории национального движения, но 
прежде всего в плане политической 

практики. Партия «Единая Осетия» 
обязана предъявлять народу зримые 
результаты своей деятельности, иначе 
её ожидает поражение в конкурентной 
политической борьбе и бесславная мар-
гинализация.
Второе явлено в первой половине 2015 
года подготовкой, подписанием и рати-
фикацией принципиально нового До-
говора между Российской Федерацией 
и Республикой Южная Осетия о союз-
ничестве и интеграции, переводящего 
отношения между договаривающимися 
сторонами в новое качество и открыва-
ющего существенно новые возможно-
сти для продвижения процесса сближе-
ния Юга и Севера Осетии. Договор за-
интересованно и, можно даже сказать, 
интенсивно обсуждался в югоосетин-
ском обществе. Наряду с решительной 
поддержкой общественного большин-
ства, выразителем интересов которого 
выступила, как и следовало ожидать, 
партия «Единая Осетия», повышенную 
активность проявила и группа против-
ников нового Договора. Впрочем, они 
избегали публично признавать себя 
противниками российско-югоосетинско-
го союзничества и интеграции, и борьбу 
против Договора вели, прикрываясь 
лозунгом «укрепления независимости 
Республики Южная Осетия», и даже «за-
щитой Конституции» или «борьбой про-
тив посягательств на суверенитет». Дол-
женствующий анализ перипетий этой 
борьбы представляет собой предмет 
отдельного, также весьма серьёзного 
по своей значимости исследования, ко-
торое, очевидно, так или иначе должно 
быть выполнено научными подразде-
лениями нашей Республики, а также и 
Республики Северная Осетия – Алания, 
и предъявлено обществу.
Третье событие – победа Анатолия 
Ильича Бибилова, Председателя Пар-
ламента РЮО и лидера партии «Единая 
Осетия», на президентских выборах 9 
апреля 2017 года. Как обычно водится 
в таких случаях, приходилось слышать 
и читать об «убедительной» или даже 
«триумфальной» победе, о предопре-
делённости поражения действовавшего 
Президента и т. п. Вынужден, однако, 
призвать к трезвой оценке происшед-
шего: это была трудная победа, и успех 
отнюдь не был предопределён. Но 
именно из-за величины приложенного 
обществом политического усилия эта 
победа на президентских выборах при-
обретает особую выразительность. Дело 
в том, что среди нескольких причин, 
способствовавших победе А. Бибилова, 
ключевой и решающей причиной явля-
ется, бесспорно, его позиционирование 
как политика, ставящего целью вхожде-
ние Республики Южная Осетия в состав 
России и воссоединение с Республикой 
Северная Осетия в единое осетинское 
национально-государственное обра-
зование. Народ поверил А. Бибилову, 
поверил в искренность его намерений, в 
достаточной мере увидел и его практи-

ческие действия по реализации интегра-
ционно-воссоединительного процесса; 
за А. Бибилова, таким образом, проголо-
совало вменяемое большинство народа 
РЮО, адекватно осознающее пережи-
ваемую историческую эпоху и дающего 
свой ответ на возникающие вызовы.
Российское экспертное сообщество, 
естественно, не обходит своим внима-
нием Республику Южная Осетия. В кругу 
экспертов, профессионально занимаю-
щихся югоосетинской проблематикой, и 
наработавших себе определённое рено-
ме среди коллег, обозначились разногла-
сия по оценке Договора, выборов Прези-
дента РЮО и ситуации в Южной Осетии 
в целом. Это не является случайностью 
или следствием допустимой меры субъ-
ективизма учёного, имеющего право на 
свою точку зрения с привлечением соот-
ветствующей аргументации: скорее эту 
разность взглядов следует отнести к про-
явлениям более глубоких метанаучных 
мотиваций, относящихся к историко-по-
литическим предпочтениям авторов, 
ориентирующихся на те или иные цели 
групповых акторов общеполитическо-
го процесса в России и вокруг неё – в 
нашем случае на южном направлении, 
где Кавказ (несмотря даже на трагедию 
Украины, и наряду с ней) становится всё 
более важным регионом приложения 
российских сил и интересов.
В качестве достаточно характерного 
примера можно привести высказыва-
ния известного российского политолога, 
директора Международного института 
новейших государств (МИНГ) Алексея 
Мартынова. Он, безусловно, относится 
к числу симпатизантов Республики 
Южная Осетия, неоднократно здесь бы-
вал, имеет широкий круг знакомств, в 
том числе в научном сообществе РЮО. 
Так, например, в марте 2010 года он 
характеризовал ситуацию для нашей 
Республики следующим образом: «За 
полтора года так и не став эталоном, 
«витриной социализма» на российском 
Кавказе, Южная Осетия неминуемо 
будет восприниматься многими полити-
ками Запада (да и некоторыми в России 
тоже) как разменный плацдарм, перехо-
дящий из рук в руки в прямом столкно-
вении с Россией. К сожалению, югоо-
сетинские власти не используют того 
исторического шанса, который выпал 
им для построения национального госу-
дарства. Несмотря на большую помощь 
со стороны России и президента Медве-
дева лично, у них не получается создать 
прозрачного и стройного механизма 
восстановления. Особенно важно не 
превратить Южную Осетию сегодня в 
Чечню между двумя военными кампа-
ниями (выделено мной. – К. Д.), когда 
вторая кампания по сути легитимиро-
вала и «стерла» масштабное воровство 
жуликоватых прикомандированных 
чиновников. Всенародно избранному 
президенту Республики Южная Осетия 
Эдуарду Кокойты нужно дееспособное 
компетентное правительство, а не «че-

лябинский балаганчик», который сегод-
ня, похоже, не готов дать отчёт Счётной 
палате России об использовании рос-
сийских бюджетных средств в Южной 
Осетии и совершенно при этом не «па-
рится» о самой республике. Все это соз-
даёт предпосылки для реваншистских 
настроений в Грузии, которые активно 
нашептывают Саакашвили его западные 
кураторы. Если так и будет продолжать-
ся, то в ближайшее время неминуемо 
грузинские телефантазии превратятся в 
реальность. Только теперь Россия будет 
втянута в вооруженный конфликт по 
полной. Вряд ли кто из приличных за-
падных стран будет активно защищать 
режим Саакашвили. Но при наличии ак-
тивного вооружённого конфликта в него 
обязательно будут вовлечены натовские 
«миротворческие» силы. Что на много 
десятилетий отсрочит мир на Кавказе» 
(http://www.iarex.ru/news/2379.html; 
думаю, можно простить автору «терми-
ны» вроде «парится»).
 В том же году, выступая на «круглом 
столе» в Цхинвале «Инвестиционный 
потенциал Южной Осетии: комплекс-
ный подход, проблемы и перспективы», 
он одним из первых акцентировал вни-
мание присутствующих, а также и всех 
заинтересованных лиц и организаций, 
на том, что в Южной Осетии «надо 
развивать инновационные, высокотех-
нологические производства. То есть то, 
что поднимают сейчас в России и не 
требует длинных логистических цепо-
чек, больших транспортных затрат. То, 
что не засоряет экологию. Чтобы одной 
машиной можно было отвезти всю 
партию. Например, производство све-
тодиодных систем освещения. Почему 
бы в Южной Осетии не построить такое 
производство, ориентированное на со-
седние российские федеральные окру-
ги Северо-Кавказский и Южный. Тем 
более, что здесь не существует такого 
обилия конфликтов интересов, которые 
существуют в России» (http://www.iarex.
ru/news/4441.html). 
Будучи добросовестным экспертом, он 
не мог обойти вниманием причины тя-
жёлого, затяжного кризиса власти (пре-
зидентских выборов) в Республике Юж-
ная Осетия в 2011 – 2012 годах, и одним 
из немногих высказал горькую констата-
цию: «Граждане Южной Осетии стопро-
центно лояльны к России, и в кризисе, 
который случился, нельзя умалять недо-
работки местной власти во главе с уже 
бывшим президентом Эдуардом Кокой-
ты. Однако с другой стороны, за то, что 
в Южной Осетии разразился серьёзный 
политический кризис, несут ответствен-
ность те российские уполномоченные 
чиновники, которые позволили себе 
грубое вмешательство во внутренние 
дела Южной Осетии. (…) Не были учте-
ны этнические и региональные особен-
ности, не была должным образом учте-
на система внутренних общественных 
отношений, и это всё привело к тому, 
к чему привело» (http://www.iarex.ru/

Об экспертных оценках 
воссоединительного

Коста ДЗУГАЕВ,
Заслуженный деятель науки РЮО,
Председатель Парламента РЮО 
1996–1999 гг.
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news/22091.html). 
Цитировавшиеся высказывания А. Мар-
тынова достаточно полно очерчивают 
его отношение к Южной Осетии и её 
народу, позволяют составить о нём 
положительное представление как об 
эксперте, аналитике, да и просто как 
человеке. Вот, например, весьма иллю-
стративный пост на его ленте в социаль-
ной сети «Фейсбук» 9 мая 2016 г., т. е. в 
день Победы: «Знаете, вот тут говорят 
мэры и просто люди, мол я за деда 
(дядю) погибшего, за деда умершего 
иду в Бессмертном Полку. А я вот сегод-
ня шел по улице Горького, неся портрет 
моего деда и думал, что иду я тут за 
себя, за моего сына, за мою любимую 
жену, за мою маму и отца, за брата и 
племянницу, за тетку любимую, за моих 
друзей, что мне дороги - за нас за всех, 
за нашу жизнь. Такую как мы хотим. Мы 
здесь призываем наших великих геро-
ических дедов нам в помощь. Нам это 
просто. Мы ведь в целом чистые и чест-
ные люди. Это то, чего нет и не будет у 
людей Запада. Это на столько глубоко и 
мистически ветхозаветно, что нет слов 

описать. Это За Жизнь! Лехайм!»
Тем интересней проанализировать его 
позицию и мнения о воссоединитель-
ном процессе Осетии.
Весьма показательным в этом отноше-
нии является его выступление в «Не-
зависимой газете» (http://www.ng.ru/
politics/2015-06-02/2_osetia.html), под 
«говорящим» заголовком «Объеди-
нение Осетии отложено на неопреде-
лённый срок», с добавлением – надо 
полагать, для подслащения горькой пи-
люли – «Москва отменит для Цхинвала 
границу и таможню».
Автор текста, обозреватель отдела поли-
тики стран ближнего зарубежья «Неза-
висимой газеты» Юрий Рокс, сообщает о 
состоявшихся накануне (в понедельник) 
в Москве переговорах между Президен-
том Российской Федерации Владимиром 
Путиным и Президентом Республики 
Южной Осетии Леонидом Тибиловым. 
«Вопреки распространившимся накану-
не слухам, - пишет он, - Владимир Путин 
и Леонид Тибилов даже не собирались 
обсуждать сценарий объединения Се-
верной и Южной Осетии». 
Здесь сразу же режут слух слова о 

«распространившихся слухах». Совер-
шенно ясно, что народное большин-
ство в Южной Осетии, конечно же, 
обсуждало предстоящую встречу и, 
естественно, люди выражали надежду 
на то, что проблематика воссоедине-
ния разделённого народа будет также 
предметно обсуждена встречающимися 
руководителями. Более того, не только 
в Южной Осетии, но и в самой Москве 
аналогичные соображения, надо пола-
гать, высказывались представителями 
осетинской московской общины (да 
и не только ими: есть и другие лица и 
организации, весьма заинтересованно 
относившиеся к данному визиту и об-
суждавшие предполагаемую повестку 
дня, в том числе и в негативном плане). 
Зачем же это нормальное и, более того, 
закономерное явление обозначать уни-
чижительным словечком «слухи»? И 
откуда Ю. Рокс мог достоверно знать, что 
руководители двух государств «даже не 
собирались обсуждать сценарий объеди-
нения Северной и Южной Осетии» (кста-
ти, здесь грамотнее писать «Осетий», 
раз уж так необходимо подчеркнуть 

разделённость на два национально-го-
сударственных осетинских образования, 
а если и писать «Осетии», то тогда ука-
зывать названия географически – Север 
и Юг Осетии)? Есть – и не может не быть 
– и иная точка зрения, другое представ-
ление об этой встрече: Л. Тибилов не мог 
не довести до В. Путина кардинально 
важную информацию о том, что абсо-
лютное большинство южных осетин 
решительно настроено на скорейшее 
воссоединение с Севером Осетии в со-
ставе России, и, таким образом, вопрос 
объединения так или иначе явочным по-
рядком не мог не затрагиваться.
Но Ю. Рокс апеллирует к авторитету А. 
Мартынова, который сказал, что «этого 
вопроса в повестке нет». В принципе, 
можно (с большой или очень большой 
натяжкой) допустить, что А. Мартынову 
могла быть известна повестка встречи 
двух лидеров; но нельзя не отметить 
некоего лукавства формулировок – ведь 
А. Мартынов, в свою очередь, не может 
не понимать, что тематика воссоедине-
ния неизбежно, в обязательном порядке 
будет обсуждаться в силу целеполагания 
самой встречи как таковой.

Однако главное сказано далее, в цитиро-
вании Ю. Роксом прямой речи А. Марты-
нова: «Это и не нужно на данном этапе».
Отдавая дань жанру газетной публика-
ции, имеющему свои журналистские 
особенности, тем не менее столь одно-
значный (можно, видимо, даже сказать 
– безапелляционный) стиль высказы-
ваний по столь неоднозначному и, что 
и говорить, судьбоносно важному для 
южных осетин вопросу вряд ли можно 
признать целесообразным в данном 
случае; тем более в контексте встречи 
высших руководителей переговарива-
ющихся сторон. В. Путин, например, 
никогда и нигде не говорил о том, что 
воссоединения осетин на данном этапе 
не нужно. Наоборот – им неоднократно 
подчёркивалось, что вопрос воссоеди-
нения должен решаться, исходя из сво-
бодного волеизъявления самих осетин, 
и именно такая позиция является, как 
это очевидно, единственно правильной.
Большой резонанс получил ответ В. 
Путина на поступивший после фор-
мального завершения «прямой линии» 
с народом 14 апреля 2016 г. вопрос о 
предстоящем референдуме в Южной 
Осетии по вопросу воссоединения. 
Президент России сказал, что беседовал 
с Президентом Южной Осетии на эту 
тему: «Он высказал свое отношение к 
этой проблеме, сказал, что народ Юж-
ной Осетии хочет проведения такого 
референдума, – пояснил он. – Мы не 
можем этому противиться. Нас ничего 
не сдерживает, кроме интересов самого 
югоосетинского народа» (http://tass.ru/
politika/3205191). Казалось бы, совер-
шенно ясное высказывание, но и здесь 
некоторые заинтересованные лица и 
организации постарались максимально 
увести общественное внимание в сторо-
ну от существа вопроса.
Поэтому возникает обязательный в таких 
случаях вопрос: кому это не нужно? Кто не 
заинтересован в воссоединении Осетии 
в составе России? Ответ на этот вопрос 
достаточно прозрачен, однако не является 
предметом данного рассмотрения.
Итак, «Южная Осетия, – утверждает А. 
Мартынов, – имеет всё для безопасного 
развития. Главное – безопасность респу-
блики гарантируется находящейся там 
российской военной базой». Данное 
утверждение явно рассчитано на мало-
осведомленного о событиях новейшей 
истории Южной Осетии российского 
читателя, так как любой южанин сразу 
напомнит о том, что в начале 90-х годов 
20 века безопасность Юго-Осетинской 
автономной области в составе Грузин-
ской Советской Социалистической Ре-
спублики также вроде должна была бы 
обеспечиваться и вертолётным полком 
на юго-западной окраине Цхинвала, и 
инженерно-сапёрным полком в самом 
городе, да и контингентом внутренних 
войск МВД СССР, но вся эта вооружён-
ная сила центрального – что надо особо 
подчеркнуть – подчинения никоим 
образом не спасла южных осетин от 

кровопролитнейшей полуторалетней 
войны на истощение с грузинским наци-
онал-экстремизмом.
«И всё, что нужно Южной Осетии, так 
это засучить рукава и работать, - вы-
сказывается далее А. Мартынов, - а не 
уходить в демагогию про скорое всту-
пление в РФ, где всё типа само собой 
наладится». 
Как понять данное, типа политологиче-
ское, рассуждение?
Выходит, что по сей день южные осети-
ны если и работали, то спустя рукава, 
прямо-таки через силу, вроде как в 
промежутках между демагогическими 
эскападами о воссоединении в составе 
России. Восемнадцать лет выживания 
на грани возможного, оказывается, не 
признаётся за трудовую деятельность, 
между тем как только лишь тяжёлым ка-
ждодневным трудом терпеливые, стой-
кие и патриотичные южные осетины в 
конечном счёте сумели обеспечить себя 
едой, одеждой, кровом, да и, в конце 
концов, оружием. 
Пусть А. Мартынов попробует пред-
ставить себя самого в ситуации, когда 
город, где он проживает с семьёй, ока-
зался внезапно без электричества, газа, 
воды, в многомесячной блокаде без 
подвоза продовольствия, и подвергаясь 
растущему военному давлению заве-
домо превосходящих сил противника. 
Представляет ли уважаемый эксперт, 
что такое, например, заготовить дрова 
на зиму и отапливать ими дом (а также 
и рабочие кабинеты в учреждениях) – 
какого объёма эта работа? А необходи-
мость – горожанину! – выращивать для 
свой семьи картофель, кукурузу, фасоль 
и другие овощи и плоды? Не забудем и 
о том, что нельзя было бросать свои ра-
бочие места в госучреждениях – органах 
власти и управления, в системах здра-
воохранения, образования, коммуналь-
ных службах… Не говоря уже о ратном 
труде, также отнимающем очень много 
сил и времени, зачастую на пределе че-
ловеческих возможностей.
Это ведь лишь после войны в августе 
2008 года Россия начала оказывать Юж-
ной Осетии материальную поддержку, 
действительно достаточную для суще-
ствования – а до этого приходилось вы-
кручиваться, и кто, как не сами южные 
осетины, знают это лучше всех. Впро-
чем, А. Мартынов, как вполне инфор-
мированный эксперт, также это знает. 
Указание «засучить рукава и работать», 
таким образом, в данном контексте гра-
ничит с оскорблением.
Что же касается дефинирования неод-
нократно и предельно ясно выраженной 
воли решающего большинства южных 
осетин к воссоединению как «демагогии», 
то это высказывание может и должно 
быть расценено только и исключительно 
как оскорбительное, без всяких скидок и 
смягчающих обстоятельств. Единственное 
разумное объяснение этому умышленно-
му оскорблению народного большинства 
Южной Осетии, партии «Единая Осетия», 
парламентского большинства, ряда вы-
дающихся государственных деятелей, 
деятелей науки и культуры Южной Осетии, 
твёрдо стоящих на позиции воссоедине-
ния, в том числе и избранного Президента 
А. Бибилова – это спущенное А. Мартыно-
ву указание его (реального) работодателя, 
указание, не подлежащее обсуждению и 
требующее только лишь безоговорочного 
исполнения.

8

Мнение

интеграционно-
процесса Осетии
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Мнение

«Осетинское государ-
ство при активной под-

держке России может и должно стать 
процветающим и самодостаточным», 
– утверждает российский эксперт далее. 
Насчёт процветания, что называется, 
охотно верим – может, и даже должно. 
Но «самодостаточным»? В современных 
реалиях это попросту невозможно, ни 
в одном жизнеобразующем аспекте 
функционирования общества. Зачем же 
эта попытка ввести в заблуждение мало-
искушённую часть читательской аудито-
рии? Опять же, любой из южных осетин 
по этому поводу резонно возразит ма-
ститому директору МИНГ, что в составе 
России – куда уж больше поддержки 
– находится другое национально-го-
сударственное образование осетин, 
Республика Северная Осетия – Алания, 
и почему-то бросающегося в глаза про-
цветания там отнюдь не наблюдается 
(хотя, конечно, оно только приветствова-
лось бы и северянами, и южанами). Для 
построения эффективной экономики А. 
Мартынов, со ссылкой на мировой опыт, 
считает необходимым численность насе-
ления в Южной Осетии на уровне 150 000. 
Есть, однако, другие сведения: для эф-
фективной самодостаточной экономики в 
настоящее время мировая экономическая 
мысль считает необходимым наличие 
трёхсотмиллионного населения, достиже-
ние же такой численности населения для 
Южной Осетии представляется несколько 
затруднительным. Если же серьёзно, то 
предельная численность населения Юж-
ной Осетии десятилетиями сохранялась 
на уровне 100 000 человек и менее.
Обозначив демографическую ситуацию 
как главную заботу руководства Южной 
Осетии, в чём с А. Мартыновым следует 
полностью согласиться, он указывает на 
«создание необходимым инфраструктур-
ных условий для возвращения кударцев 
(южных осетин. – «НГ») на свои родовые 
земли». К сожалению, попытка блеснуть 
детальным знанием предмета в данном 
случае оказалась неудачной, так как 
кударцами именуются не все южные 
осетины, а лишь те из них, кто является 
выходцами из Кударского ущелья, или же 
хотя бы разговаривают на «шокающем» 
говоре; ни в коей мере не признают себя 
кударцами те же чисанцы или туальцы. В 
неловком положении оказалась и редак-
ция «Независимой газеты», с неуместным 
пояснением в скобках от своего имени.
Московский политолог ещё раз воз-
вращается к теме воссоединения, 
акцентировано утверждая: «Думаю, 
что разговоры о скором объединении 
Южной Осетии с Северной носят по-
пулистский характер и используются 
югоосетинскими политиками «для 
внутреннего пользования». Некоторые 
на этом даже смогли построить поли-
тическую карьеру». Народное волеизъ-
явление, ясно выраженное сначала на 
парламентских выборах, а теперь и на 
выборах президентских, таким образом, 
опять уничижительно определяется как 
«разговоры», что немногим лучше «рас-
пространявшихся слухов», равно как и 
их «популистский характер» мало чем 
отличается от «демагогии». Что касается 
«некоторых карьеристов», то нетрудно 
понять, что первым адресатом этого 

глубоко несправедливого и политоло-
гически абсурдного обвинения является 
именно лидер партии «Единая Осетия» 
А. Бибилов, взявший на себя поистине 
историческую ответственность сегодняш-
него выразителя векового чаяния осетин-
ского народа к воссоединению.
О разделённости же осетинского народа 
А. Мартынов высказывается следующим 
образом: «Что же касается разделённо-
сти народа, то от объявления объедине-
ния Большой Кавказский хребет никуда 
денется, а осетины уже сейчас живут 
в одном пространстве – и экономиче-
ском, и социокультурном, и правовом, 
и политическом». Нетрудно видеть, 
что столь примитивный «географизм» 
в отношении Главного Кавказского 
хребта аргументом при рассмотрении 
проблемы воссоединения осетин высту-
пать не может ни при каких условиях, 
а утверждение о проживании осетин в 
одном пространстве просто-напросто 
притянуто за уши – и это, повторимся, 
очевидно для любого южного осетина, 
пересекающего унижающие наше наци-
ональное достоинство пограничный и 
таможенный посты в Зарамаге.
Автор материала Ю. Рокс, а скорее, 
редакция «Независимой газеты», про-
являет с А. Мартыновым, что и говорить, 
полное единомыслие. Так, утверждается, 
что «и в самом Цхинвале считают, что 
разговоры об объединении Северной 
и Южной Осетии скоропалительны. 
Во-первых, по этому вопросу в обществе 
нет единодушия – оно разделено при-
мерно на равные группы сторонников и 
противников, а во-вторых, нет единого 
мнения и в Северной Осетии». Что ж, в 
Цхинвале (да и во Владикавказе) дей-
ствительно есть отщепенцы, которые 
считают «разговоры об объединении» 
«скоропалительными»; но ведь автор 
утверждает, что их примерно столько же, 
сколько и сторонников воссоединения, а 
это – грубая ложь, с головой выдающая 
заказной характер и публикации, и це-
ленаправленного привлечения удобного 
для исполнения заказа эксперта.
В этом контексте уже не вызывает удив-
ления и апелляция к Грузии, выраже-
ние озабоченности автора возможной 
негативной реакцией Грузии на начало 
процедуры воссоединения, и разуме-
ется, указание на реакцию «мирового 
сообщества», которое якобы убедится в 
злодейской оккупации Россией грузин-
ской территории и попытке её аннексии. 
Налицо практически полный набор 
антиосетинских штампов, которые ис-
пользуются не только московскими, гру-
зинскими и западными противниками 
осетинского воссоединения, но, как бы 
это поразительно ни звучало, и против-
никами воссоединения в самой Южной 
Осетии. Немыслимое для старшего 
поколения – борьба против воссоедине-
ния своей разорванной на части родины 
– стало допустимым для представителей 
«поколения пепси», заражённых ценно-
стями потребительского общества.
Добавлю также, что в публичном диа-
логе со мной А. Мартынов отстаивает 
позицию о воссоединении Крыма с 
Россией как об особом случае, не име-
ющим ничего общего с ситуацией по 
Южной Осетии. «Крым – это особенная 

история, – настаивает А. Мартынов в 
своём политологическом коммента-
рии к итогам президентских выборов в 
Южной Осетии. – Крымский прецедент 
– уникален, самое главное здесь – это 
прямая физическая угроза крымским 
жителям» (http://www.politanalitika.
ru/actualcomments/martynov-glavnaya-
zadacha-novogo-prezidenta-yuzhnoj-
osetii-borba-s-izhdivenchestvom/). Самое 
главное? Что ж, если принять этот 
аргумент, то придётся констатировать, 
что автор противоречит сам себе: ведь 
в Крыму, к счастью, дальше «прямой 
физической угрозы» дело не зашло – в 
отличие от поистине трагической судьбы 
Южной Осетии, где сначала была полу-
торалетняя война на истощение 1991 
– 1992 годов с режимом З. Гамсахурдиа, 
затем вооружённые кровопролитные 
столкновения летом 2004 года, и, нако-
нец, геноцидная агрессия режима М. 
Саакашвили 8 – 9 августа 2008 года. Так 
значит, самое главное?..
На мой взгляд, эта позиция не выдер-
живает научной критики. Совершенно 
очевидно, что Крым создал ключевой 
прецедент – прецедент воссоединения с 
Россией её части, ранее от неё оторван-
ной. В логике державного возрожде-
ния России прецедент Крыма следует 
признать политически и исторически 
неизбежным после ранее случившегося 
столь же значимого прецедента защиты 
– спасения от уничтожения – части Рос-
сии (каковой сущностно является Юж-
ная Осетия) в августе 2008 года в ходе 
отражения геноцидной агрессии Грузии 
против Южной Осетии. Равно так же 
защита Южной Осетии была неизбеж-
ным рубежом российского возрождения 
после замирения Чечни. В силу данной 
логики прецедент Крыма не может 
рассматриваться как исключительный 
случай – напротив, это именно первый 
случай, за которым с политико-исто-
рической непреложностью последуют 
другие аналогичные случаи, уже хорошо 
просматриваемые непредвзятым, на-
учно добросовестным аналитическим 
зрением. Свою позицию по прецеденту 
Крыма я высказал в специальной публи-
кации («Императив единства восходит 
путеводной звездой над просторами, 
помнящими Великую Тартарию, Рос-
сийскую Империю, Союз Советских Со-
циалистических Республик» (Дзугаев К. 
Г. Южная Осетия и прецедент Крыма // 
Вестник Владикавказского научного цен-
тра (ВНЦ). Т. 14. № 4. С. 46 – 50) (http://
iarir.ru/node/138). Статья подготовлена в 
рамках Международного проекта РГНФ 
и Министерства образования и науки 
РЮО «Интеграционные процессы в Осе-

тии и евразийская стратегия России на 
кавказском направлении», 2014 г.).
Нельзя не отметить и ту, в своём роде 
весьма психологически показательную, 
псевдоимперскую безапелляционность, 
с которой А. Мартынов управляется с 
судьбой целого народа: «У всех своя 
судьба, а у осетин такая судьба – иметь 
маленькое национальное государство 
рядом с Россией в качестве государ-
ства-спутника». Здесь, очевидно, иссле-
довательская оптика автора даёт непро-
стительный сбой, ибо он в упор не видит 
осетинского государства в составе России 
– Республики Северная Осетия – Алания, 
где проживает подавляющее большин-
ство осетин (в отличие от Южной Осе-
тии, где проживает лишь три процента 
осетинского народа). И вновь о главном, 
но главном с осетинской точки зрения: 
игнорировать волеизъявление народа, 
ломая его судьбу через колено такой вот 
экспертизы, как минимум неосторож-
но. В прошлые годы именно подобная 
политическая практика, периодически 
возобладавшая в московских кабинетах, 
где определялась позиция Россия на 
нашем направлении, принесла почти ка-
тастрофические результаты и для самой 
российской политики в регионе, и, что и 
говорить, для Южной Осетии.
А. Мартынов и здесь не слезает со сво-
его любимого конька, вновь и вновь 
подчёркивая полностью надуманный 
посыл об «иждивенчестве» южных осе-
тин: «С практической точки зрения для 
Бибилова самое важное – искоренить 
иждивенчество, которое было активно 
привито в период после конфликта с Гру-
зией и поддержки Россией в 2008 году». 
Напрашивается всё тот же риторический 
вопрос: кому же выгодно представлять 
южных осетин (явивших, без всякого пре-
увеличения, выдающиеся образцы геро-
изма, стойкости и трудолюбия) в качестве 
бездельников, жирующих на помощи из 
России? Думается всё же, что первооче-
редная задача избранного Президента 
– другая: реализация обещания воссо-
единить разделённый народ в составе 
России, обещания, которое А. Мартынов 
упорно называл «популистским».
Актуальность проблемы воссоединения, 
таким образом, налицо, и публици-
стическая деятельность А. Мартынова 
вполне убедительно это подтверждает; 
более того, учитывая итоги президент-
ских выборов в Южной Осетии, не нуж-
но быть записным московским полито-
логом, чтобы сделать безошибочный 
прогноз: значимость проблематики вос-
соединения будет нарастать, организуя 
вокруг себя весь политический процесс 
в РЮО и вокруг неё.

Об экспертных оценках интеграционно-
воссоединительного процесса Осетии

6–7►
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День знаний

Дорогие школьники и студенты!  
Уважаемые учителя и преподаватели!  
Сердечно поздравляю вас с Днем знаний и нача-
лом учебного года.  
День знаний – особенный праздник для милли-
онов людей – школьников, учащейся молодежи, 
преподавателей, родителей. Этот торжественный 
день – волнительное событие и, в особенности, 
для тех, кто впервые переступит порог школы и 
для кого впервые прозвенит школьный звонок. 
Учебный процесс, происходящий в стенах образо-
вательных учреждений, – поистине увлекательное 
путешествие по бескрайним просторам Знания 
с непрерывным движением к его вершинам, 
стремлением постигать все новое и неизведанное. 
Здесь помогают раскрыть имеющийся потенциал, 

способствуют всестороннему развитию личности, 
учат мыслить, прививают высокие нравственные 
принципы в духе наших лучших национальных 
традиций. Важно, чтобы заложенная база знаний 
была прочной, ведь это основа для будущего про-
фессионального становления, для будущего успеха 
и многих важных достижений. От усилий каждого 
из вас, ответственного подхода к решению постав-
ленных задач зависит ваше будущее и будущее 
государства в целом. В этот праздничный день осо-
бые слова благодарности звучат в адрес педагогов, 
чей самоотверженный труд заслуживает похвалы 
и самой высокой оценки.  
Дорогие друзья! От всей души желаю вам креп-
кого здоровья, счастья, неиссякаемой энергии и 
больших успехов во всех начинаниях.

1 сентября в День знаний, 
Председатель Парламента Ре-
спублики Южная Осетия Петр 
Гассиев принял участие в тор-
жественной линейке, состояв-
шейся в Цхинвальской средней 
школе №2. 
Петр Гассиев поздравил всех 
присутствующих с началом 
учебного года, пожелал им 
мира, добра и успехов, отметив, 
что этот день является знаме-
нательным днем, прежде всего 
для тех, кто первый раз пере-
ступает порог школы. Он также 
добавил, что немного волну-
ется, поскольку, вспомнил как 
впервые переступил порог этой 
любимой и великой школы. От-
дельную благодарность он вы-
разил учителям второй школы, а 
также всем педагогам республи-

ки, чей самоотверженный труд 
заслуживает похвалы и самой 
высокой оценки, пожелал им 
здоровья, терпения и сил. 
«Я сам вырос в семье педагогов 
и знаю какой это тяжкий труд. 
Педагог - это самая великая про-

фессия. Есть профессии, кото-
рые лечат, спасают и профессии, 
которые воспитывают в детях 
личность. Низкий поклон всем 
учителям Республики Южная 
Осетия», – сказал Петр Гассиев.

Майга Бекоева

1 сентября в Южной Осетии отмечают День зна-
ний. Традиционно торжественные линейки про-
ходят во всех образовательных учреждениях Ре-
спублики, не стала исключением и Цхинвальская 
школа-интернат. Поздравить первоклассников и 
учителей на торжественной линейке пришел и 

депутат Парламента РЮО, председатель комите-
та по национальной политике, культуре, образо-
ванию, науке, религии и СМИ Юрий Габараев.  
В начале мероприятия выступил директор шко-
лы-интернат Роланд Тедеев, который пожелал 
успехов первоклассникам, которые переступили 
порог школы в первый раз. «Дорогие родители, 
коллеги и гости, я сердечно поздравляю вас с 
Днем знаний. Сегодня мы вновь встречаемся как 

одна большая семья и все вместе переступим 
порог нашей красивой и уютной школы. В пер-
вую очередь я поздравляю наших первоклассни-
ков, которые на протяжении 11 лет будут воспи-
тываться в стенах нашей школы», – отметил он.  
Далее учащихся поздравил депутат Парламента 
РЮО Юрий Габараев, отметив значимость этого 
праздника в жизни учащихся. «Поздравляю всех 
вас с сегодняшним светлым праздником, по-
здравляю в первую очередь, наших первокласс-
ников, родителей и конечно преподавателей. 
Самое большое счастье, если из года в год ко-
личество первоклассников и выпускников будет 
увеличиваться. От имени руководства партии 
«Единая Осетия» поздравляю вас всех еще раз с 
праздником и хочу преподнести всем первокласс-
никам школьные ранцы. Мы всегда будет рядом с 
вами, и поддерживать вас в ваших начинаниях», - 
отметил в своем выступлении Юрий Габараев.  
Торжественная линейка продолжалась музы-
кальными номерами.  
Отметим, что вот уже пятый год партия «Единая 
Осетия» ко Дню знаний всем первоклассникам 
районных школ и Цхинвальской школы-интернат 
приобретает школьные ранцы и принадлежности.

Игорь Чочиты
Фото автора

Начало учебного года для семьи Биченовых всегда оборачивается 
проблемой - ведь в школу нужно собрать четырех сыновей, а их 
младшую сестру - в детский сад 
В молодой семье Олега Биченова и Инны Маргиевой растут пя-
теро детей — четыре мальчика и девочка. Мальчики уже ходят в 
школу, их нужно подготовить к новому учебному году и эти траты 
тяжким бременем ложатся на плечи родителей. 

Накануне 1 сентября в магазинах детской одежды яблоку негде 
упасть. Все родители хотят, чтобы их дети встретили этот день 
красивыми, в обновках. Этим пользуются владельцы магазинов — 
к началу учебного года заметно поднимаются. В среднем, чтобы 
приобрести все необходимое для ребенка к 1 сентября, нужно 
более 20 тысяч рублей. Одного или двух детей, конечно, легче 
подготовить, но отправить четырех в школу, а одного — в детский 
сад, для Инны становится настоящей проблемой. 
«Мой супруг днем и ночью работает, я тоже не сижу дома, но, 
несмотря на это, воспитывать пятерых детей без какой-либо по-
мощи очень тяжело. Я взяла в долг у знакомых, поехала на рынок 
в Горячеводск в надежде, 
что там куплю все подешев-
ле. Но на все необходимое 
денег не хватило, костюмы 
я сумела купить только две 
пары, деньги ушли на мелкие 
вещи», — переживает Инна. 
Семья с пятью детьми — 
Игорем, Юрой, Даниелем, 
Андреем и маленькой Анной 
— живет на улице Москов-
ская в Цхинвале. Двое старших сыновей пробуют себя в дзюдо, 
третий сын увлекается музыкой, а родители по мере возможно-
стей стараются создать все условия для своих детей. 
«Они очень хорошая семья, то, как они воспитывают своих детей, 
может стать примером для многих. Дети всегда аккуратные и 
чистые. Но все равно это мальчики, они играются каждый день, 
могут нечаянно и одежду порвать, поэтому, конечно, им каждый 
год приходится обновлять гардероб. Помощи они ниоткуда не 
получают. У нас не так много семей, где есть пять детей, и помочь 
им было бы не такой большой нагрузкой», — рассказала соседка 
семьи Биченовых Дина. 
Министерство здравоохранения раз в год оказывает таким се-
мьям финансовую помощь, по словам Инны, последние три года 
она эту помощь получает. Помимо этого, ведомство к Новому 
году помогает многодетным и малоимущим семьям, но Инну и ее 
детей эти разовые акции обходят стороной. 
«Нас внесли в первые списки, но потом мы из них куда-то исчез-
ли. К тому же мне стыдно просить помощи у государства, это мои 
дети и их воспитание тоже в нашей ответственности», — говорит 
молодая мама. 
В Южной Осетии практически нет благотворительных организа-
ций, а те, которые есть, ограничены в своих финансовых возмож-
ностях. Глава общественной организации «Союз многодетных се-
мей» Нонна Тедеева хорошо знает семью Биченовых, и обещает, 
что к новому учебному году их дети не останутся без внимания. 
«К 1 сентября по мере наших возможностей мы планируем по-
мочь нескольким семьям. Среди них обязательно будет семья 
Биченовх. Они в списке первые», — сказала Sputnik Тедеева. 
Помощь многодетной семье обещают и в министерстве здравоох-
ранения. По словам пресс-секретаря ведомства Ирины Битиевой, 
Минздрав не может помогать всем многодетным семьям к ка-
ждому учебному году, но помощь раз в год полагаемся всем. 
«В этом году мы оказали помощь 277 семьям. Эта семья также не 
будет забыта», — сказала Битиева. 
Обещать всегда хорошо, но до начала учебного года осталось все-
го дня, и было бы хорошо, если бы обещания не остались просто 
словами…

http://sputnik-ossetia.ru

С началом учебного года!
Поздравление Председателя Парламента РЮО 
Петра Гассиева с Днем знаний

День знаний: 
кому праздник, 
а кому головная боль

Петр Гассиев: «Низкий поклон всем 
учителям Республики Южная Осетия»

Юрий Габараев поздравил первоклассников 
школы-интернат с Днем знаний
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КультураПроблема

Немного 
о забытом величии…

В общежитии бывшего ПТУ 
уже много лет живут беженцы 
и вынужденные переселенцы, 
которые уже и не помнят, когда 
у них не было проблем с водой. 
Здание цхинвальского специаль-
ного профтехучилища №131 за-
брошено еще с 1990-х годов, по-
сле того, как получило серьезные 
повреждения во время разгорев-
шихся тогда боевых действий. 

В общежитии бывшего учебно-
го заведения уже много лет жи-
вут беженцы и вынужденные 
переселенцы. Они не помнят, 
когда у них не было проблем 

с водой. Ее не бывало вовсе, а 
если и появлялась ненадолго, 
приходилось таскать ведрами с 
одного крана во дворе. 
В апреле беженцев посещал пре-
зидент Анатолий Бибилов, кото-
рый ознакомился с проблемами 
общежития. Основной вопрос, о 
котором говорили на встрече — 
это неполадки с водоснабжени-
ем. При содействии президента 
был установлен водонасос, одна-
ко проблему это не решило. 
«Вода бывает очень редко, но 
даже ее недостаточно для все-
го корпуса. Многие не успевают 
себе набрать. В апреле к нам 
приезжал президент Анатолий 
Бибилов, который распорядил-
ся установить водонасос, чтобы 
вода набиралась в колодце, 
и мы могли ею пользоваться. 
После его визита она безостано-
вочно шла неделю, затем снова 
начались перебои. Колодец, 
в котором набирается вода — 
грязный, вода пахнет рыбой. В 
общежитии проживает много 
инвалидов и семей с детьми, 
которым сложно таскать ведра 

воды с первого этажа на тре-
тий», — рассказывает житель-
ница общежития Ляля Джиоева. 
Жители не раз ходили в различ-
ные инстанции, но каждый раз 
результат был кратковременным. 
«Мы ходим в ГУП «Водока-
нал» как домой, но особых 
результатов это не приносит. 
В «Водоканале» говорят, что 
такие перебои из-за жителей 
Гуджабаура, которые перекры-
вают нашу воду, чтобы поли-
вать свои угодья. Но разве они 
имеют на это право? Мы уже 
не знаем куда идти. Обещают 
помочь, мы их ждем, но ничего 
не происходит. Могут пустить 
воду на один день, а на второй 
ее снова нет. Непонятно в чем 
причина неполадок. Зимой ее 
не бывает вообще, приходит-
ся стоять в очереди за одним 
краном, который тоже изредка 
функционирует. Либо при-
возить воду из микрорайона 
ЦАРЗ. Очень сложно так жить, 
нет даже самых элементарных 
удобств», — говорит Джиоева.

http://sputnik-ossetia.ru

Один из великих и достойных 
сынов Осетии, языковед-ира-
нист, доктор филологических 
наук, профессор Васо Абаев, 
который всю свою сознатель-
ную жизнь посвятил научным 
трудам и который по всем ка-
нонам справедливости должен 

занять достойную нишу в исто-
рии Осетии, на самом деле ока-
зывается, как бы это неприятно 
не звучало… забытым. 
Об этом факте отчетливо сви-
детельствует недостроенный 
Дом-музей ираниста. Уже кото-
рый год после августовской во-
йны 2008 года активно идут раз-
говоры о восстановлении этого 
исторического здания, однако, 
к великому сожалению, дело не 
сдвигается с мертвой точки. 
До 2012 года восстановление 
было приостановлено по опре-
делённым причинам, в 2014 
году к строительству приступи-
ла небезызвестная татарская 
фирма «Эверест». Как нам 
сообщили в Министерстве 
культуры, даже шел разговор о 
том, что деньги на восстанов-
ление здания выделят с фонда 
Президента. Но, опять-таки… 
по определенным причинам, 
в частности, ввиду того, что не 
вся разрушенная инфраструкту-
ра была восстановлена, вопрос 
восстановления музея был от-
ложен в дальний ящик… 
«Огородили здание, как ока-
залось, не по причине начала 
восстановительных работ. Все 
мы видим, во что превратился 
каркас здания, где незнающие 
люди пытаются рисовать на сте-
нах. Поэтому, Администрацией 
города было принято решение 
его огородить», — говорит за-
меститель Министра культуры 
Джульетта Джеранова. 
Проект нового здания был 
подготовлен молодым архитек-
тором, работником Минкульта 
Кариной Дзигоевой. До сегод-
няшнего дня он пока еще не 
одобрен. И стоит ли говорить 
о том, что наряду с жилыми 
домами, дорогами и другими 
административными здания-
ми должны быть построены и 

восстановлены и объекты куль-
турного наследия. Они должны 
быть в Государстве Алания, ко-
торое дало начало множеству 
прославленных личностей. 
Тем более, как нам сообщила 
Джульетта Джеранова, по всей 
республике есть только один 

Дом-музей Васо Абаева. И 
есть еще два – Рутена Гаглоева 
и Бориса Галаева, – которым 
пока еще не присвоены офи-
циальные звания. Этот вопрос 
должен быть утвержден Поста-
новлением Правительства. 
«То, что необходимо увекове-
чить память такой выдающейся 
личности, это однозначно. 
Мы над этим работаем. К со-
жалению, в августе 2008 года 
многие вещи, в том числе и 
рукописи, сгорели. И это была 
большая потеря для всех нас. 
Но директор Дома-музея Юза 
Плиева ездила во Владикавказ, 
встречалась с внучатыми пле-
мянниками и собрала все, что 
смогла. Но это, конечно, будут 
уже дубликаты», — отметила 
замминистра. 
Во время работы Дома-музея в 
его стенах проводились различ-
ные научные конференции, се-
минары и многие другие куль-
тмассовые мероприятия. Они 
были очень познавательными, 
как-никак в стенах дома, где в 
свое время жил известный уче-
ный, ощущалась непередавае-
мая атмосфера причастности к 
научному миру. 
Васо Абаев – яркая личность 
для всей Осетии. Ему ставят па-
мятники, его именем называют 
улицы, только вот никак не 
получается определиться с вос-
становлением его Дома-музея. 
И тут уже нет смысла говорить 
о том, что открытие этого куль-
турного объекта поспособству-
ет увеличению интереса среди 
местного населения, в осо-
бенности, среди молодежи к 
нашей истории, к летописцам, 
станет интересным и для мно-
гочисленных гостей Государства 
Алания.

Инна КОЧИЕВА,
Фото Спутник ЮО

Беженцы в Цхинвале 
годами живут без воды 
в заброшенном ПТУ

Пятиэтажный жилой дом №118 
по ул. Героев в Цхинвале, ча-
стично сгоревший и разрушен-
ный во время агрессии 08.08.08, 
спустя 9 лет остается в аварий-
ном состоянии, став, по меткому 
выражению одного из жильцов, 
музейным экспонатом. 
60-квартирный корпус пострадал 
в результате обстрелов прямой 
наводкой из грузинских танков. 
Черные, обожженные стены, раз-
громленные квартиры и раскуро-
ченные балконные решетки - так 
ужасающе по сей день выглядит 
пятиэтажка, в которой столько лет 
вынуждены жить люди. 
В 2010 г. на ее восстановление 
выделили денежные средства, 
более 65 млн рублей, однако 
была отремонтирована только 
часть выгоревших квартир. Ос-
новная доля указанной суммы, 
как выяснилось впоследствии, 
была использована не по назна-
чению. Об этом в прошлом году 
заявила и Генпрокуратура Респу-
блики. Между тем до сих пор ни-
кто не понес ответственности. 
Некоторые жильцы на соб-
ственные средства и на долги 
произвели ремонтные работы в 
своих квартирах, компетентные 
чиновники обещали им компен-
сировать расходы, но по сегод-
няшний день не выплатили ни 

копейки. А хозяева нескольких 
полностью разрушенных квар-
тир все эти годы вынуждены 
скитаться по чужим углам.

РЕМОНТ ИЛИ СНОС?
Недавно стало известно, что 
пострадавший дом №118 вне-
сен на реконструкцию в проект 
Инвестиционной программы 
содействия социально-эконо-
мическому развитию РЮО на 
2018-2019 гг. Впрочем, как нам 
пояснили в Минстрое Республи-
ки, пока точно не определено, 
будут дом конструировать и 
каким образом, или его снесут и 
построят новый. Окончательно 
вопрос решится после прове-
дения экспертизы аварийности 

жилого строения. 
Многие из жильцов уверены - 
полуразрушенная пятиэтажка 
не подлежит восстановлению. 
По их мнению, ее необходимо 
демонтировать и возводить 
заново. 
К журналистам у обитателей 
злополучной муниципалки сло-
жилось неоднозначное отно-
шение, дескать, от регулярных 
визитов представителей СМИ, 
статей и фотографирований 
их положение лучше не ста-
новится. Тем не менее, чтобы 
пообщаться с корреспондентом 
нашей газеты, во дворе дома 
собралось около десятка его 
жителей.
 

Жильцы многоквартирного 
дома намерены обратиться 
в телепередачу «Пусть говорят»

11
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«Этот корпус непригоден для 
проживания. Он аварийный, 

конструкции сильно повреждены и 
никакая реконструкция его не спасет, – 
убежден один из жильцов Зелим Тотоев. 
– Ну, замажут дыры, выкрасят фасад, а 
чем изнутри укрепят прогнившие и разла-
гающиеся стены? Кстати, сразу после во-
йны наш дом обследовали специалисты 
из России и, по их оценкам, он подлежит 
сносу. Однако местные чиновники реши-
ли ремонтировать, в итоге ни то, ни дру-
гое не сделано». 
Его молодой сосед при упоминании 
слов «реконструкция» и «ремонт» эмо-
ционально вскинул руки, указывая на 
растрескавшиеся стены дома и осыпаю-
щуюся отовсюду штукатурку: «Как можно 
ремонтировать это разваливающееся 
здание? На верхних этажах стоит ногой 
топнуть по полу, и с треском провалишься 
на нижний. Любой человек хоть немного 
разбирающийся в стройке, сразу опреде-
лит – дом нельзя восстанавливать. Если 
его хотят сохранить в качестве памятника, 
как дом Павлова в Волгограде, то пусть 
нас переселят». Часть жильцов менее 
категорична, полагая, что следует ещё 
раз провести обследование технического 
состояния дома и в зависимости от его 
результатов принимать соответствующее 

решение. «Какое заключение даст экс-
пертиза, пусть так и сделают», – резонно 
отметила Залина Беппиева.

КТО ПОНЕСЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ?
Очевидно одно – многоквартирный кор-
пус в своем нынешнем виде непригоден 
для эксплуатации, долго не выдержит. 
Женщины рассказывают, что боятся 
передвигаться по шатающимся лест-
ничным пролетам, даже в квартире не 
разрешают детям бегать. На балконы и 
вовсе страшно выходить. Жильцы уве-
рены, при небольшом землетрясении 
пятиэтажка сразу обрушится. 
«Дом весь шатается. Мы живем в по-
стоянном страхе, не можем спокойно 
засыпать ночью. Больше всего боимся за 
детей. Если в один день дом рухнет, кто 
понесет ответственность?», – задает ри-
торический вопрос Залина Беппиева. 
Как рассказывают жильцы, Президент 
Анатолий Бибилов во время встречи поо-
бещал им пригласить высококвалифици-
рованных экспертов из Северной Осетии, 
которые проведут тщательное обследо-
вание жилого корпуса. «Мы ждем этих 
специалистов, но прошло два месяца, а 
пока никто не появлялся», – с разочаро-
ванием отмечают жители дома №118. 
Люди в отчаянии, говорят, что устали 

обивать пороги «высоких» чиновничьих 
кабинетов, но если в ближайшее время 
ситуация от разговоров не перейдет к 
делу, они со своей проблемой обратят-
ся в популярную телепередачу Андрея 
Малахова «Пусть говорят», выходящую 
на Первом российском канале. «Долго 
терпеть такое положение вещей нельзя. 
Расскажем о своей проблеме в передаче 
«Пусть говорят». Потом, возможно, по-
следуют обращения и к высшему руко-
водству России», – вознамерились оби-
татели многострадальной пятиэтажки.

В ТАКОМ СОСТОЯНИИ 
ДОМ ОСТАВАТЬСЯ НЕ БУДЕТ
Впрочем, уже само включение постра-
давшего дома в проект Инвестпро-
граммы на 2018-19 гг. говорит о том, 
что проблема, наконец, находит свое 
решение. Осталось только определить, 
каким образом. По словам заместителя 
министра строительства, архитектуры и 
ЖКХ Серея Гаглоева, уже в ближайшие 
месяцы дом №118 будет обследован на 
предмет его аварийности лицензиро-
ванной организацией из Владикавказа. 
Будет создана спецкомиссия, в которую 
войдут и местные специалисты. «По ито-
гам экспертизы и будет принято решение 
– реконструировать дом или строить но-

вый. Но, однозначно, в таком состоянии 
жилой корпус оставаться не будет. В этом 
году должны работать над разработкой 
проектно-сметной документации, а стро-
ительно-монтажные работы запланиро-
ваны на следующий год», – обнадежил 
замминистра строительства. 
Проект Инвестпрограммы на последую-
щие два года предстоит ещё утвердить 
на очередном заседании Межправитель-
ственной комиссии по соцэкономсотруд-
ничеству между РФ и РЮО.

ХОЧЕТСЯ ВЕРИТЬ
Конец ул. Героев и Октябрьская, так назы-
ваемый район 12-ой школы, являлся од-
ним из наиболее пострадавших во время 
военных событий. Сюда первым зашли 
бесчинствовавшие грузинские войска. 
Спустя девять лет здесь многое поме-
нялось. Капитально отремонтированы 
социально значимые объекты - здания 
детсада и школы, благоустроена улица, 
в настоящее время ведется реконструк-
ция пострадавших в войну двух бывших 
девятиэтажек, обе демонтированы до 
уровня 5-го этажа и превращаются в при-
влекательные жилые дома, а неподалеку 
строится новый жилой комплекс. 
Жителям же пятиэтажки №118, хочется 
думать, что их дом недолго будет нахо-
диться в полуразрушенном состоянии, и 
они, наконец, смогут жить в достойных 
условиях в безопасном здании.

А.БАГАЕВ, 
газета «Южная Осетия»

Аналитика
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После официальных меропри-
ятий по случаю девятой го-
довщины независимости РЮО 
у многих граждан осталось 
двоякое впечатление от про-
исходящего. Все внимательно 
слушали выступление Анатолия 
Бибилова, в котором он чет-
ко обозначил свою позицию. 
Президент уже в ближайшем 
будущем видит Южную Осетию 
субъектом Российской Федера-
ции. На каких условиях это про-
изойдет пока никто не сооб-
щает, но основной вектор был 
обозначен достаточно четко. 
Параллельно с президентом 
слово брал и Дмитрий Медоев, 
возглавляющий Министер-
ство иностранных дел. По его 
мнению, сейчас республике 
следует проводить активную 
работу над признанием РЮО 
на международной арене в це-
лях дальнейшего утверждения 
независимости государства. 
Медоев заявил, что сотрудники 
ведомства активно работают 
над этими вопросами в Европе, 
Азии, а также на обоих амери-
канских континентах. 
Разнонаправленность поли-
тических взглядов президента 
и главы одного из ключевых 
ведомств республики не может 
не вызывать беспокойства. 
Политическое будущее стра-
ны, лидеры которой смотрят в 
разные стороны как минимум 
нельзя назвать радужным и 
перспективным. Что обычно 
случается в такой ситуации все 

мы хорошо помним по басне 
Крылова «Лебедь, Рак и Щука» 
еще со школьной программы. 
Попробуем подключить логику 
и разобраться, какой вектор 
дальнейшего развития РЮО 
представляется сегодня более 
перспективным по объектив-
ным причинам.
Почему не стоит брать основ-
ной курс на независимость
Мировое сообщество враждеб-
но настроено к РФ и РЮО. Се-
годня это означает только одно. 
Любые попытки официального 
Цхинвала или Москвы начать 
диалог по теме признания не-
зависимости Южной Осетии 
гарантированно потерпят фиа-
ско. Поэтому развитие любых 
направлений государственной 
деятельности на международ-
ном уровне для нашей респу-
блики закрыто как минимум на 
несколько ближайших лет. 
Самостоятельно сложнее раз-

вивать экономику, промышлен-
ность и другие сферы. У РЮО 
всегда был большой потенциал 
в сельском хозяйстве, промыш-
ленности и туризме. Но девять 
лет независимости показали, что 
без поддержки России у нас не 
получается практически ничего. 
Так зачем отказываться от самой 
реальной перспективы на улуч-
шение ситуации в республике? 
Отсутствие жесткой руки вла-
сти. Продолжение распрей 
между местными князьками. 
Насыщенная политическая 
жизнь Южной Осетии четко де-
монстрирует отсутствие патри-
отизма и единства во взглядах 
почти у всех руководителей го-
сударства. Редкие исключения 
только подтверждают правило. 
Единственный способ перело-
мить ход событий в пользу про-
стых граждан — заставить ис-
теблишмент Цхинвала держать 
прямой ответ перед хозяевами 

Кремля. 
Многие местные жители уже 
видят себя в РФ. И об этом сви-
детельствует не только наличие 
паспортов. Большинство граж-
дан РЮО регулярно выезжают 
по делам в Россию и четко видят 
разницу жизни между двумя го-
сударствами. Ситуация склады-
вается не в пользу Южной Осе-
тии, поэтому многие местные 
давно в душе уже считают себя 
гражданами одной большой и 
великой страны.
Почему РЮО лучше полностью 
развернуться в сторону России
Республика приобретет офи-
циальный статус субъекта РФ, 
которая признана во всем мире. 
И не считаться с этим большин-
ству стран будет намного слож-
нее. Гораздо легче развивать 
экономику, медицину, промыш-
ленность, культуру и образова-
ние, будучи маленькой областью 
в составе большого и сильного 
государства. Статус гордой, непо-
коренной, независимой от всех 
республики тешит самолюбие, 
но вымирание нации и массовое 
обнищание населения слишком 
высокая цена, которую мы физи-
чески не сможем платить уже в 
ближайшие годы. 
Всесторонняя поддержка и 
помощь в развитии. Каждый 
регион РФ имеет стабильный 
план развития и получает фи-
нансовые дотации из бюджета, 
даже если год выдался неуро-
жайный, а местную промыш-
ленность подкосили санкции. 

Южной Осетии жизненно 
необходима такая поддержка 
на официальном федеральном 
уровне. 
Порядок во власти. Речь не 
идет о чиновниках-гастролерах. 
Они справляются со своими 
задачами еще хуже, чем мест-
ная власть. Но официальный 
контроль со стороны Москвы 
наверняка станет хорошим сти-
мулом для исполнительной и 
законодательной власти РЮО 
перейти от пространных поли-
тических дискуссий к конкрет-
ным действиям, направленным 
на возрождение республики во 
всех смыслах этого слова. 
Помимо всего перечисленного 
выше в случае вхождения в со-
став РФ Южную Осетию ждет еще 
более мощное укрепление ар-
мии и внутренних силовых струк-
тур, которые отвечают за безопас-
ность мирного населения. 
Объединение с Россией на-
верняка снизит напряжение в 
обществе, потому что многие 
местные жители давно ждут 
этого события. Если един-
ственная надежда на улучше-
ние жизни простых людей, 
наконец, воплотится в жизнь, 
значительно снизятся риски, 
связанные с началом народных 
волнений, досрочными выбо-
рами и резким изменением 
политического курса, который 
очень редко идет на пользу 
конкретному государству. 
В конце концов, народ РЮО 
неоднократно высказывал 
свою позицию по поводу объ-
единения с РФ на референ-
думах. И это еще одна веская 
причина продолжать двигаться 
единственно правильным кур-
сом и не сворачивать с наме-
ченного пути.

Фатима ГАГЛОЕВА 
http://www.nykhas.ru

Куда идет РЮО после 
9 лет независимости?

Жильцы многоквартирного дома намерены 
обратиться в телепередачу «Пусть говорят»
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Из жизни молодежной организации «Единая Алания»

«Маяки дружбы. Башни 
Кавказа-2017» группа «Горцы» 
в Южной Осетии
Уже второй год проходит межнациональный куль-
турно-исторический проект  «Маяки дружбы. Баш-
ни Кавказа». В этом году в ней смогла поучаство-
вать и наша Республика. Участники проекта раз-
делились на четыре интернациональные группы. 
Наша страна была в группе с Республикой Дагестан 
под названием «Горцы». Вместе с автором проекта 
Русланом Гусаровым они побывали в Южной Осе-
тии. Их встречали в с. Рук по осетинскому обычаю с 
тремя пирогами, осетинским пивом и кавказскими 
танцами. После они неделю жили, работали и при-
носили пользу в красивейшем месте в с. Кевселт. 
Побывали и в столице нашей Республики, где им 
был организован интересный экскурс, но в первую 
очередь они встретились с президентом Государ-
ства Алании Анатолием Бибиловым.
«Мне очень приятно, что вы сегодня находитесь 
здесь, укрепляете и расширяете нашу дружбу. 
Желаю вам пронести ее до конца, несмотря на ка-
кие-либо трудности. В какой-то степени вы делаете 
даже больше, чем многие политики. Вы – участники 
таких проектов, которые влияют на дружбу наших 
Кавказских Республик – это необходимо, это по-
хвально и правильно. Ваша работа, без сомнения, 
будет способствовать более широкому объедине-
нию молодежи не только на Кавказе, но и по всей 

России. Благодарен Руслану Гусарову за то, что он 
взял на себя такую нелегкую, но благородную ношу. 
Убежден, что у этого проекта прекрасное будущее, 
исходя из того, какая у вас энергия и желание про-
двигать эти процессы», – сказал Анатолий Бибилов. 
Слова благодарности за теплый прием и гостепри-
имство сказали и участники проекта. «Я благодарен 
вам за прием. В с. Рук нас встретили очень тепло 
с осетинскими пирогами. Нам очень понравились 
традиции осетинского застолья – три сакральных 
пирога, от старшего к младшему, это все очень инте-
ресно», – отметил Рамазан Мауланбердинов. 
«Представляю я Республику Дагестан. В первую 
очередь, хочу поблагодарить Вас за гостеприим-
ство и передать слова приветствия из солнечного 
Дагестана. Наши республики в своей истории 
прошли через очень многое, но, несмотря на это, 
мы всегда идем вперед. Хочу пожелать, чтобы у 
нас всегда было взаимопонимание и взаимоува-
жение, а любые недочеты мы всегда старались ре-
шать мирным путем», – также отметила участница 
проекта Хасбат Тилакаева.
После встречи ребята отправились во двор Цхин-
вальской школы №5 школы,  где почтили память 
героев Осетии. 
«Мы не могли не возложить цветы и не вспомнить 

всех павших в годы грузинской агрессии против Юж-
ной Осетии. Нам рассказали о создании этого клад-
бища и о том, что в 2008 году во время последней 
грузинской агрессии эти памятники были уничтоже-
ны, и их пришлось восстанавливать. На мой вопрос 
о школе, работает ли она, я был не готов услышать, 
что работает. Наверняка каждый ученик данной 
школы знает про этих героев все», – отметил участ-
ник проекта Рамазан Мауланбердинов.
Участники проекта также посетили Национальный 
музей Южной Осетии, где им провели экскурсию, 
где ребята получили массу впечатлений.  
«В музее представлен уникальный экспозицион-
ный материал, стоит отметить и приветливый кол-
лектив работников музея, которые дружелюбно 
и терпеливо рассказывали о ценностях на полках 
витрин. Рассказывая о каменных, бронзовых, же-
лезных артефактах, экскурсовод уделила большое 
внимание ознакомлению с историей быта и куль-
турой Осетии. Нам было очень интересно», – рас-
сказала Людмила Гаджикурбанова.  
Далее участники молодежного культурно-истори-
ческого проекта «Маяки дружбы. Башни Кавка-
за»-2017 прошлись по достопримечательностям 
нашего города. Ни один из участников не остался 
равнодушным, судя по их впечатлениям. «Юж-

ная Осетия прекрасная страна и я жалею, что за 
столько лет ни разу здесь не был. Природа завора-
живает, люди прекрасные, открытые, душевные, 
гостеприимные. Нас везде тепло встречали, везде 
(смеется) кормили и поили. Только положительные 
впечатления отсюда я увезу в Москву. Мы увидели 
очень многое, больше всего поразился рассказам 
о 13 коммунарах, об истории их гибели, о доме, 
где их держали. Не могу не отметить «Музей со-
жженных душ», где мы побывали в самом конце 
нашей экскурсии по городу. Были в ужасе от машин, 
которые грузины расстреливали из танков и пушек, 
а ведь в них были люди, обычные мирные люди, 
которые пытались спастись», – поделился впечатле-
ниями участник из Москвы Айхан Гасанов.
 «Нам здесь понравилось и скорее всего мы еще 
вернемся, ведь за один день невозможно все ох-
ватить и посмотреть. Все организовано и слажено, 
спасибо организаторам тура, спасибо за обед - он 
был вкуснейший. Гид потрясающий, город велико-
лепный. Все прошло на высшем уровне. Мне понра-
вилось, что Южная Осетия готова сейчас принимать 
туристов, вам есть, что им рассказать и показать. Все 
туристы, которые не знают куда приезжать советую 
в ехать в Южную Осетию, здесь нереально круто», – 
рассказал Рамазан Мауланбердинов. 

Чемпионат будет  проходить в 
городе Будапешт, где примет 
участие в юниорской группе и 
активистка РМОО «Единая Ала-
ния» Милена Догузова.
«Чемпионат пройдет в Вен-
грии с 3 по 7 сентября. Я буду 
участвовать в составе Сборной 
России в весовой категории 
+70, надеюсь получить призо-
вое место. Из Южной Осетии со 
мной  еще два спортсмена это 
Сослан Гассиев и Арсен Хаба-
лов, им я тоже желаю удачи», – 
отметила Милена Догузова.
Напоминаем, Милене Догузо-
вой всего 16 лет. Единственная 
девушка в нашей Республике, 
которая занимается армспор-
том, является воспитанницей 
школы-интернат г. Цхинвал. Ар-
мрестлингом занимается срав-

нительно недавно, всего лишь 
полтора года, но уже успела за-
нять призовые места на многих 
турнирах и чемпионатах.
Уверены, что и в этом чемпио-
нате Мира она займет место на 
пьедестале и приедет с побе-
дой. Желаем удачи новой звез-
де на спортивной арене.

С 27 по 31 августа 2017 г. в 
Ростовской области проходил 
международный молодежный 
проект «Школа российской 
политики и дипломатии». В 
работе школы приняли участие 
пятьдесят человек, 20 из ко-
торых молодежь зарубежья, а 
30 – молодые политики и обще-
ственники из субъектов Южного 
федерального округа. В «Школе 
Российской политики и дипло-
матии» участвовали и члены 
РМОО «Единая Алания» Алек-

сей Цховребов и Рауль Кочиев.
 «Школа была интересной и 
познавательной. На лекциях нас 
учили быть правильными поли-
тиками. Встречались с прави-
тельством Ростовской области, 
с депутатами Государственной 
Думы и многими интересными 
личностями. Нам проводили 
экскурсии по объектам культу-
ры, в общем, все было интерес-
но»,– отметил участник из Юж-
ной Осетии Рауль Кочиев.
«Мы проводили панельные 
дискуссии с депутатами и экс-
пертами в области  политиче-

ской дипломатии, с ними было 
очень  интересно общаться на 
разные темы. Были организова-
ны деловые политические пло-
щадки для участников, где нас 
обучали имиджу современного 
политика. Также побывали в го-
роде Азов. В конце встречи мы 
подвели итоги школы, где нам 
были вручены сертификаты», – 
рассказал другой участник Алек-
сей Цховребов.  
Организаторами данной Школы 
являлись Молодежный парла-

мент при Государственной Думе 
ФС РФ, Историко-патриотиче-
ский центр Южного федераль-
ного университета, Ростовское 
региональное отделение обще-
российской общественно-госу-
дарственной просветительской 
организации «Российское обще-
ство «Знание», Отдел по делам 
молодёжи Администрации го-
рода Ростова-на-Дону и Ростов-
ская региональная молодежная 
общественная организация 
«Наше Время». 

Пресс-служба 
РМОО «Единая Алания»

В Чемпионате мира по 
армспорту примут участие 
спортсмены из Южной 
Осетии

Быть правильным 
политиком


